
Активисты «Движения Пер-
вых» усердно записывают 
в блокноты тезисы из докладов 
спикеров акции, с которыми 
они в формате ток-шоу высту-
пили на открытии мероприя-
тия — оно прошло в  штабе по-
пулярного интернет-сервиса. 
— Я пришла на открытие ак-
ции, потому что хотела послу-
шать советы экспертов на тему 
цифровой грамотности. 
И осталась довольна, — расска-
зывает «ВМ» Ева Кондакчы. — 
Да, кто-то скажет, что у пред-
ставителей моего поколения 
не может быть проблем с этим. 
Мы же родились чуть ли не со 
смартфонами в руках... Однако 
они есть. Например, недавно 
я попалась на удочку мошен-
ников в Telegram. Как-то раз 
я получила сообщение от своей 
подруги с ссылкой на сайт, на 
котором после регистрации 
нужно было проголосовать за 
определенного человека 
в каком-то конкурсе. Я так 
и сделала. А потом оказалось, 
что ее аккаунт взломали, а мои 
данные могли использовать 
в мошеннических целях. Важ-
но знать, какие схемы могут 
 использовать киберпреступ-
ники.
Она также рассказала, что на 
открытии акции спикеры по-
делились советами противо-
действия мошенникам в сети.
— Например, нам посовето-
вали создавать разные пароли 
для персональных страниц 
в соцсетях, — продолжает 
она. — Да, это кажется ба-
нальным, но важно. Ведь 

большинство пользователей 
почему-то не прислушивают-
ся к этому совету.
Активистка «Движения Пер-
вых» Жануска Жумаваева са-

ма не раз становилась свиде-
телем мошеннических дей-
ствий в сети.
— Очевидно, что такое меро-
приятие полезно для предста-

вителей всех поколений, — 
отмечает она «ВМ».
По информации экспертов, 
акция действительно повыси-
ла уровень цифровой грамот-

ности наших поль-
зователей.
— В прошлом сезо-
не жители столицы 
показали высокие 
результаты, более 
чем на 14 процен-
тов превысив сред-
нее по стране зна-
чение уровня циф-
ровой грамотно-
сти, — сообщает 
советник руково-
дителя Департа-
мента информаци-

онных технологий города Мо-
сквы Дмитрий Онтоев. — 
В этом году мы снова 
подготовили вопросы для 
участников «Цифрового дик-

танта» из столицы. Они каса-
ются как тех сервисов, которы-
ми горожане пользуются еже-
дневно, так и новых решений. 
Особое внимание уделили ин-
формационной безопасности. 
Так, благодаря ответам на во-
просы москвичи узнают, с по-
мощью каких городских он-
лайн-проектов можно полу-
чить информацию о правилах 
поведения в сети.
— Это мероприятие — при-
мер эффективного партнер-
ства между государством, 
бизнесом и общественными 
организациями, — рассказа-
ла председатель Альянса по 
защите детей в цифровой сре-
де Елизавета Белякова. — Вся 
экосистема объединяет уси-
лия, чтобы защитить самых 
уязвимых — наших детей.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера жители 
столицы приня-
ли участие в от-
крытии пятого 
сезона всерос-
сийской акции 
«Цифровой дик-
тант». Ее экспер-
ты поделились 
с «ВМ» важными 
тезисами этого 
мероприятия.   

Показатели 
стабильно растут
Утвержден прогноз социаль-
но-экономического развития 
столицы на ближайшие три 
года. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

За последние два года темпы 
роста валового регионально-
го продукта стабилизирова-
лись на уровне четырех про-
центов. Положительная дина-
мика — это показатель того, 
что экономика столицы 
устойчива и способна адапти-
роваться к разным внешним 
условиям. Это стало возмож-
но благодаря опережающему 
развитию инфраструктуры, 
стимулированию инвести-
ций, созданию новых рабочих 
мест и формированию каче-
ственной городской среды.
Ключевым источником роста 
в 2023–2024 годах был как ре-
альный сектор экономики — 
информационные, телеком-
муникационные технологии, 
обрабатывающая промыш-
ленность, — так и потреби-
тельский спрос.
— В 2025–2027 годах разви-
тие экономики Москвы про-
должится, — сообщил Сергей 
Собянин. — В частности, ожи-
дается рост производства об-
рабатывающих отраслей.
В следующем году этот пока-
затель увеличится на 10 про-
центов, в 2026-м и 2027-м — 
на 7,5 процента ежегодно.
Высокими темпами продол-
жает расти потребительский 
спрос. Эксперты прогнозиру-
ют, что по итогам этого года 

оборот розничной торговли 
увеличится на 5,2 процента, 
объем платных услуг — 
на 7 процентов. В последую-
щие три года также ожидает-
ся стабильный рост. Увеличе-
ние показателей розничной 
торговли прогнозируется на 
уровне 2,5–3 процента. Объ-
ем платных услуг населению 
должен подрасти на 4–5 про-
центов.
— Инвестиции в городскую 
экономику каждый год будут 
увеличиваться на 4–4,8 про-
цента, — добавил Собянин.
Предварительно по итогам 
прошлого года объем инве-
стиций в основной капитал 
вырос на 3,8 процента и до-
стиг 6,8 триллиона рублей. 
Дальнейший рост инвести-
ций обеспечат внутренний 
спрос, развитие импортоза-
мещения и стимулирующая 
бюджетная политика.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Для столичных предпринимателей заработал онлайн-сервис, который поможет провести 
оценку основных показателей компании и получить электронный отчет с рекомендациями 
по устранению проблем, сообщается на официальном сайте мэра Москвы. 
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Делаем интернет безопасным
Подрастающее поколение нуждается в повышении цифровой 
грамотности так же, как и взрослые

Горожане стали 
больше обращать 
внимание  
на правила 
поведения в сети

10 октября. Активисты «Движения Первых» (слева направо) Ева Кондакчы и Жануска Жумаваева приняли участие в открытии пятого сезона всероссийской акции 
«Цифровой диктант». Фото: Дмитрий Дубинский

России необходимо создать русскоцентричный 
мир, в котором все цивилизации-государства бу-
дут равны. Об этом вчера заявил доктор политиче-
ских наук Александр Дугин.

Русский мир всех  
объединит 

Самое главное явление, с которым се-
годня столкнулось наше общество: мы 
воспринимаем самые базовые пред-
ставления о том, что такое человек, 
общество, государство, норма права, 
справедливость и так далее, исходя из 
очень лукавой формулы. На протяже-
нии всей истории западная цивилиза-
ция считала себя единственной. Мол, 
все остальные миры — это варварство 
и дикость.

Таким образом, все другие цивилизации были сдвинуты 
и стали восприниматься как частные случаи. А Запад ото-
ждествил свое представление о миро-
устройстве со всеобщим. Из-за этого 
все, что делают российская, китайская 
или, например, исламские цивилиза-
ции, когда заявляют о себе, восприни-
мается как бунт против мирового по-
рядка. Хотя на самом деле Запад — та-
кая же цивилизация, как и остальные: 
она им равна, а не превосходит.
На все вопросы жизни Запад дает свои 
ответы: как жить, как заводить семью, 
как верить в Бога. Если бы он это делал 
только в рамках своей цивилизации, 
мы бы расценивали это просто как од-
ну из вариаций. Но когда он считает, 
что так же смотреть на жизнь должны 
все, и начинает навязывать другим 
странам свои ценности — это уже неправильно. С этого 
начинается гегемония. И мы забываем, что есть что-то не 
западное. Что взгляд на разные темы, например представ-
ление о человеке, может быть другим. Запад считает, что 
люди — это индивидуумы. А в исламе человек — это соот-
ношение сотворенной души с Богом. Уберите последнего 
из этой цепочки — и все разрушится.
Русская эпистема (структура, определяющая условия об-
разования сознания и культуры в конкретный историче-
ский период развития общества. — «ВМ») должна быть 
фундаментально внедрена в наше сознание. Нам надо по-
строить русскоцентричный мир, где объединятся другие 
цивилизации. Речь не о том, чтобы мы пытались вылезти 
и назвать себя единственной цивилизацией. Наша задача 
именно создать мир, где все будут равны.
Так что сегодня на спецоперации мы боремся не только 
чтобы победить украинский национализм и с Западом, 
который его поддерживает, но и за создание русскоцен-
тричного мира.

АЛЕКСАНДР 
ДУГИН
ДИРЕКТОР  
УЧЕБНО-НАУЧНО-
ГО ЦЕНТРА «ВЫС-
ШЕЙ ПОЛИТИЧЕ-
СКОЙ ШКОЛЫ» 
(ВПШ) ИМ. ИВАНА 
ИЛЬИНА

МЭР О РАЗВИТИИ БЫВШИХ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ЗОН ➔ СТР. 2

По данным многопро-
фильного исследова-
тельского центра НАФИ 
за 2023 год, индекс циф-
ровой грамотности рос-
сиян составляет 71 про-
центный пункт. Приме-
чательно, что у мужчин 
наблюдается более вы-
сокий ее уровень, чем 
у женщин в нашей стра-
не (72 п.п. против 
70 п.п.). Также он выше 
у граждан России от 35 
до 54 лет (73 п.п.),  
а ниже у молодежи  
(среди тех, кому от 18 
до 24 лет, — 69 п.п.). 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

столичная панорама

Что делать, если батареи в квартире 
еле теплые. На этот и другие 
актуальные вопросы отвечают 
профессионалы ➔ СТР. 3

события и комментарии

Генеральная очистка города 
накануне зимы. Как и чем моют 
памятники, мосты, ограждения 
и дорожные покрытия ➔ СТР. 6

сериалы

Японские приключения русских 
сестер. Начался показ сериала 
«Амура» с Аленой Михайловой 
в главной роли ➔ СТР. 7
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А тызаписался  
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

СЕРГЕЙ ПЛУГОТАРЕНКО
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  
АНО «ЦИФРОВАЯ ЭКОНОМИКА»
На данный момент повышать 
уровень цифровой грамотно-
сти нужно повсеместно — 
продвинутый пользователь 
двигает науку вперед и при-
ближает нашу страну к дости-
жению технологического ли-
дерства. Замерять уровень 
цифровой грамотности важно 
и среди тех, кто занимается 
регулированием отрасли вы-
соких технологий, цифровой 
трансформацией регионов, — 
среди чиновников. Мы смо-
жем добиться симбиоза, когда 
те, кто создает, потребляет 
и регулирует технологии, пой-
мут, что и как нужно разви-
вать, продвигать, а также ис-
пользовать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Парламентарии  работают над реализацией стратегии 
Вчера председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников 
посетил редакцию «ВМ» 
и рассказал о планах работы 
столичного парламента но-
вого восьмого созыва. 

Алексей Шапошников отме-
тил, что и он лично как депу-
тат, и вся Московская город-
ская дума имеет многолет-
нюю успешную историю со-
трудничества с «ВМ». 
— Газета «Вечерняя Мос-
ква» — это пример замеча-
тельного печатного и элек-
тронного средства массовой 
информации, которое отме-
тило столетний юбилей. Это 
пример популярной газеты 
современного мегаполиса, — 
сказал Алексей Шапошников. 
Говоря о планах работы ново-
го созыва парламента, пред-
седатель Мосгордумы в пер-
вую очередь отметил работу 
над бюджетом Москвы, кото-
рый депутаты ежегодно рас-
сматривают в конце года. 

— Сегодня прошел президиум 
правительства Москвы, где 
был утвержден прогноз соци-
ально-экономического разви-
тия города. Октябрь и но-

ябрь традиционно посвяще-
ны бюджету, — сказал Алек-
сей Шапошников. 
Также в качестве приоритет-
ного направления работы за-

конодателей председатель 
Мосгордумы отметил под-
держку участников специаль-
ной военной операции, чле-
нов их семей, военнослужа-

щих, находящихся на пе-
редовой, специалистов, 
участвующих в восстановле-
нии новых регионов. 
— Также мы посмотрим, что 
внесут вновь пришедшие кол-
леги в повестку Московской 
городской думы. Обновле-
ние произошло более чем на 
50 процентов, из 45 депутатов 
25 — это вновь пришедшие. 
Кто-то имеет опыт парламент-
ской работы, кто-то — нет, но 
у него есть опыт работы в той 
сфере, откуда он пришел. Бу-
дем смотреть на новые пред-
ложения, — сказал Алексей 
Шапошников. 
Главной задачей восьмого со-
зыва Мосгордумы Алексей 
Шапошников считает реали-
зацию «Стратегии 2030» — 
всеобъемлющего проекта 
развития Москвы до конца 
десятилетия. Четкий план 
действий основан на запросах 
и потребностях москвичей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

10 октября. (Слева направо) Генеральный директор АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва» 
Георгий Рудницкий, председатель Мосгордумы Алексей Шапошников и главный редактор 
газеты «Вечерняя Москва» Александр Куприянов. Фото: Александр Кочубей

первый 
микрофон
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Сергей Собянин: Запустили крупнейший проект преображения бывшей промзоны

Быть в форме помогают дети, дело жизни, Буся и кофе

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин сообщил о старте 
реализации проекта по соз-
данию нового делового цен-
тра на месте бывшей промзо-
ны Южный порт — Текстиль-
щики и открыл движение 
по эстакаде — съезду с Мо-
сковского скоростного диа-
метра на Волгоградский про-
спект.

В столице создаются новые 
центры экономической актив-
ности. Они позволят сокра-
тить избыточную маятнико-
вую миграцию и обеспечить 
новыми рабочими местами 
больше миллиона москвичей.
— Одни из главных опорных 
точек развития Москвы — ста-
рые промышленные террито-
рии, которые насчитывают 
тысячи гектаров, — сказал 
Сергей Собянин. — На основа-
нии архитектурно-градостро-
ительного анализа было вы-

брано шесть перспективных 
точек развития внутри МКАД.
Одна из них находится на юго-
востоке города. В результате 
реорганизации промышлен-
ной зоны, которая занимает 
633 гектара, или 35 процен-
тов района Печатники, 
 появится новый обществен-
но-деловой центр Южный 
порт — Текстильщики.
— Помимо огромного количе-
ства брошенных промзон 
здесь складывается мощный 
транспортный каркас: рядом 
проходят метро, МЦК, ско-
ростной диаметр, — отметил 
Собянин. — Проанализировав 
потенциал данной террито-
рии, мы приняли концепцию 
создания, пожалуй, самого 
крупного в мире проекта реор-
ганизации промзон.
По словам мэра, в рамках про-
екта построят 18 миллионов 
квадратных метров недвижи-
мости, из них половина прихо-
дится на деловые объекты: вы-
сокотехнологичные предпри-
ятия, офисы, технопарки. 
Остальные «квадраты» — это 
комфортное жилье, которое 

построят от Волгоградского 
проспекта до Москвы-реки.

Уникальные корпуса
Одной из важных частей про-
екта станет развитие площад-

ки «Печатники» особой эко-
номической зоны «Технопо-
лис Москва». До 2030 года 
здесь построят пять офисно-
производственных зданий об-
щей площадью 680 тысяч ква-

дратных метров. В них разме-
стят 70 высокотехнологичных 
предприятий.
— Здесь, в «Печатниках», со-
средоточены высокотехноло-
гичные производства в обла-

сти электроавтомобилест-
роения, — уточнил министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента инно-
вационной и промышленной 
политики города Анатолий 
Гарбузов. — При этом мы ста-
раемся, чтобы на одной пло-
щадке работали самые разные 
предприятия, которые могут 
быть полезны друг другу.
Сейчас на улице Коломникова 
идет строительство двух кор-
пусов. В одном из них разме-
стят лаборатории и офисы для 
действующих и потенциаль-
ных резидентов особой эконо-
мической зоны. Во втором, 
помимо офисов, оборудуют 
центр переподготовки кадров 
для различных отраслей эко-
номики столицы, а также 
центр научных разработок 
крупнейшего производителя 
железнодорожного и город-
ского рельсового транспорта.
— Это будет первое 100-ме-
тровое — всего 23 этажа — 
индустриальное здание в Мо-
скве, — подчеркнул генераль-
ный директор строительной 
организации Алексей Доба-

шин. — Оно во всем уникаль-
но: основные монолитные 
конструкции выполнены на 
заводе и смонтированы на 
стройке.
Первые четыре этажа с шести-
метровыми потолками зай-
мут производственные поме-
щения, которые оснастят са-
мым передовым оборудова-
нием. Например, здесь будет 
учебный полигон, где устано-
вят настоящие эскалаторы, 
лифты и вагон метро. Это 
нужно как инженерам для 
оперативного реагирования 
на запросы города, так и сту-
дентам, которые хотят полу-
чить реальный практический 
опыт.
— В хороших условиях, где 
тепло и уютно почти как дома, 
уже по-другому чувствуется 
вес отвертки, — Добашин не 
сомневается, что в таких кра-
сивых корпусах будет рабо-
тать много молодежи.
Уникальные здания, которые 
станут центром промышлен-
ности, образования и науки, 
будут отличаться и оригиналь-
ной архитектурой. В частно-

сти, все корпуса в перспективе 
соединят общим стилобатом, 
где разместят магазины, кафе, 
рестораны и площадки для от-
дыха.
— Этот проект сыграет одну 
из главных ролей в развития 
Москвы, — заявил Сергей Со-
бянин. — И я уверен, что он 
будет реализован.
В первые два корпуса резиден-
ты технополиса смогут зае-
хать уже в следующем году.

Эстакада-съезд
Проекты такого масштаба, 
как создание нового обще-
ственно-делового центра Юж-
ный порт — Текстильщики, 
невозможно реализовать без 
развития транспортной ин-
фраструктуры. Именно поэто-
му важным событием стало 
открытие эстакады, которая 
связала Московский скорост-
ной диаметр с Волгоградским 
проспектом. Она улучшила 
транспортную доступность 
районов Печатники и Тек-
стильщики.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня депутат Мосгорду-
мы Александр Лиханов ак-
тивно работает в родном 
для себя Южном округе сто-
лицы. На повестке — самые 
разные вопросы, которые 
готовят ему горожане. 
Как сочетать работу в Мос-
гордуме, вузе и в обще-
ственном проекте, парла-
ментарий рассказал «ВМ».

Утро раннее и бодрое — толь-
ко в хорошей форме можно 
начинать свой день, уверен 
Александр Лиханов. Свой 
день недавно избранный пар-
ламентарий может начать 
и с пробежки в парке. 
— Пять километров по парку, 
свежий воздух, прекрасные 
виды — отличное начало 
дня! — уверен депутат.
Для спортивной разминки вы-
бирает чаще всего Коломен-
ское. Каждую субботу музей-
заповедник принимает бегу-
нов дружеских стартов «5 
верст». На старты можно при-
йти в выходной, по будням — 
самостоятельно побегать. 

— Присоединиться к забегу 
нас с сыном пригласил один из 
активистов этого движения 
в районе Москворечье-Сабу-
рово, многодетный отец Алек-
сандр Мариев, — рассказыва-
ет об удивительных встречах, 
которые могут изменить даже 
привычный уклад, Лиханов. 
Еще одну утреннюю привыч-
ку — гулять — добавила собака 
по кличке Буся. 
— Это еще один способ встать 
с утра без будильника, — улы-
бается Александр Лиханов.
Просмотр новостей, почты 
и сообщений от коллег и жите-
лей Южного округа — утрен-
ний ритуал сформировался 
уже за чашечкой крепкого ко-
фе без сахара. 
— Молока совсем немного, 
а то получится, что пьешь и не 
кофе вовсе, — шутит Алек-
сандр Сергеевич, отмечая, что 
сам он после такой подзарядки 
бодр и готов отвечать на раз-
личные запросы. А их каждый 
день много.
— Касаются разных инициа-
тив, которые мы реализуем со-

вместно с жителями, — про-
должает депутат. — Например, 
в Нагатинском Затоне — райо-
не, где я живу, — жители пред-
ложили сохранить историю 
судостроительного и судоре-
монтного завода. 
На протяжении последних ме-
сяцев в районе реализовывал-
ся проект «Корабельный 
полк», в рамках которого про-
ведена масштабная работа по 
сохранению исторической па-

мяти. Так, воссоздан личный 
архив работников Московско-
го судостроительного и судо-
ремонтного завода, создана 
электронная книга памяти 
с историями работников — 
участников войны и тружени-
ков тыла. Кроме того, переда-
но более тысячи подписей 
и коллективное письмо в мэ-
рию с просьбой рассмотреть 
возможность присвоения на-
звания данному скверу.

— Ожидаем, что свое назва-
ние — «Сквер Героев-судо-
строителей» — он получит 
ближе к 80-летию Великой 
Победы, — отмечает депутат.
Среди других вопросов от жи-
телей ЮАО — безопасность во 
дворах, работа общественного 
транспорта, получение льгот, 
поддержка старшего поколе-
ния и участников СВО.
При этом Лиханов продолжает 
свою работу в общественном 
проекте «Безопасная столица» 
по ЮАО и деятельность на по-
сту замдекана Высшей школы 
экономики. Задач у него всег-
да много, и каждый день рас-
писан по минутам. Успевать 
приходится многое. 
— Именно поэтому так ценны 
минуты с детьми. Открытия 
делаю с младшим сыном — он 
еще школьник, и ему многое 
интересно. Мы можем вместе 
пойти на рыбалку, например. 
Люблю бывать и с внучкой, 
она совсем маленькая, но уже 
путешествовала со мной в ма-
шине. — Александр Лиханов 
отмечает, что любимые места 
в городе — парки «Коломен-
ское» и «Царицыно», где нра-
вится гулять всем.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

10 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (крайний справа) поблагодарил рабочих за новую 
эстакаду, которая важна для развития территории Южный порт — Текстильщики

10 октября. Вид на новый кампус 
Московского государственного 
технического университета 
(МГТУ) имени Н. Э. Баумана. 
Фото: Дмитрий Дубинский

КРОМЕ ТОГО
За девять месяцев Департамент городского имуще-
ства присвоил адреса 95 социально значимым объек
там недвижимости. Среди них — учебные заведения, 
учреждения культуры и здравоохранения, спортив-
ные и религиозные объекты. 
Среди значимых городских объектов, получивших 
адреса с начала года, больше всего учебных заведе-
ний — 47. Это общеобразовательные учреждения, 
детсады, вузы и организации допобразования. 
Две школы уже открыты для обучающихся.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Студенты дают силы 
педагогу

Преподаватель столичного 
Колледжа автоматизации 
и информационных техноло-
гий № 20 Мария Кривоносова 
(на фото) стала призером 
Всероссийского конкурса 
среди педагогических ра-
ботников системы среднего 
профессионального образо-
вания «Мастер года». Поче-
му важно участвовать в по-
добных состязаниях, она 
рассказала «ВМ».

Мария Кривоносова успешно 
совмещает практику дизайне-
ра интерьеров и преподава-
тельскую деятельность. В кол-
ледже она ведет творческие 
дисциплины у студентов, ко-
торые учатся на графических 
дизайнеров.
— У этой профессии много на-
правлений: рекламная поли-
графия, книжная иллюстра-
ция, дизайн упаковки, мобиль-
ных приложений, верстка сай-
тов и другое, — рассказывает 
преподаватель. — И у ребят 
есть возможность погрузиться 
в каждое из них, получить не-
обходимые навыки и в даль-
нейшем выбрать то, что им 
ближе всего.
Сама Мария с детства шла по 
художественному пути, кото-
рый в итоге и привел ее к ди-
зайну. Педагогом же она ста-
ла по воле судьбы. Однажды 
заглянула в Архангельский 
колледж культуры и ис-
кусства, который в свое вре-
мя окончила сама, где ей 
предложили поделиться опы-
том с будущими дизайнера-
ми. С тех пор прошло больше 
18 лет, из них последние пять 
она живет и преподает в Мо-
скве.
— У меня замечательные сту-
денты, — говорит Мария. — 
Они поддерживают меня, мо-
тивируют и вдохновляют на 
участие в разных проектах.
Во многом благодаря им она 
согласилась пойти на конкурс 
«Мастер года». Это был насто-
ящий вызов самой себе.
— Конкурс серьезный, и под-
готовка к нему была соответ-
ствующая, — вспоминает Ма-

рия Кривоносова. — Я про-
штудировала огромное коли-
чество литературы, получила 
новые знания и опыт.
Чтобы попасть в финал, она 
стала лучшим преподавате-
лем колледжа Москвы. Вместе 
с огромной радостью Мария 
ощутила и большую ответ-
ственность — именно ей вы-
пала честь представить столи-
цу на всю Россию.
— Я даже не помню, когда 
в последний раз так сильно 
переживала, — признается 
финалистка.
Заключительные испытания 
конкурса «Мастер года» прош-
ли в Тюмени, куда приехали 
89 победителей региональных 
этапов. В финале они решили 
педагогические кейсы, прове-
ли открытые уроки и выступи-
ли со сцены с пламенной ре-
чью, чтобы влюбить в свою 
профессию как можно больше 
молодых ребят. 
Мария Кривоносова показала 
отличные результаты и вошла 
в десятку лучших педагогов 
страны. В качестве одного из 
подарков призеры получили 
приглашение на экскурсию 
в Центр подготовки космонав-
тов в Звездный городок.
— На конкурсе можно осуще-
ствить мечты, которые каза-
лись когда-то нереальны-
ми, — Марии не терпится уз-
нать, как живут и тренируют-
ся отважные покорители 
Вселенной.
Мечтать по-крупному ее нау-
чила Москва — город, в кото-
ром каждый найдет для себя 
то, что ему по душе.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

10 сентября. Замдекана ВШЭ, общественник и ныне — 
депутат Александр Лиханов на столичном фестивале, 
посвященном развитию Москвы. Фото: Василиса Чернявская

В прошлом году студенты 
Марии Кривоносовой по-
могли оформить для вы-
ставкифорума «Россия», 
которая проходила 
на ВДНХ, павильон «При-
родоград». Ребята сдела-
ли панно по мотивам од-
ной из самых знаменитых 
картин Марка Шагала 
«Над городом». При этом 
использовали они пласти-
ковые крышечки, старые 
ручки, расчески и другие 
ненужные вещи, которые 
собирали всем коллед-
жем. Прежде чем присту-
пить к созданию экологич-
ного артобъекта, студен-
ты тщательно отсортиро-
вали весь мусор по цветам.

кстати

досье
Александр Сергеевич 
Лиханов родился 14 ок-
тября 1979 года. Пред-
седатель Общественно-
го совета проекта «Безо-
пасная столица» в ЮАО. 
Ветеран подразделений 
спецназа Росгвардии. 
Замдекана НИУ «Выс-
шая школа экономики». 
Отец четверых сыновей. 
Начал свою трудовую 
деятельность в 1995 го-
ду — работал санита-
ром в Главном военном 
клиническом госпитале 
отдельной дивизии 
оперативного назначе-
ния им. Дзержинского. 
В 2006 году окончил  
лечебный факультет 
Московской медицин-
ской академии 
им. И. М. Сеченова (ны-
не ПМГМУ им. И. М. Се-
ченова), а затем клини-
ческую ординатуру. 
С 2006 по 2022 год ра-
ботал в госучреждениях 
Москвы. Ныне — депу-
тат Мосгордумы. 
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Царица наук легко 
не давалась

11 октября 1922 года Лев 
Троцкий на съезде комсомо-
ла призвал молодежь 
«грызть гранит науки» — 
фраза сразу стала крылатой. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств: а какой 
предмет давался им труднее 
всего. 

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА 
ЮЖНОПОРТОВЫЙ ГОРОДА МОСКВЫ

По алгебре у меня была твер-
дая «четверка». Но если 
кому-то царица наук дава-
лась легко и непринужденно, 
то лично мне добиваться хо-
роших оценок было крайне 
трудно. Особенно в тот пери-
од, когда мы проходили лога-
рифмы. Не особо я жаловал 
и химию. А вот со всеми 
остальными предметами был 
всегда на «ты». 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВО-БОРИСОВО ЮЖНОЕ 

У меня не сложились отноше-
ния с алгеброй и физикой, 
о чем очень жалею. Всегда ли-
дером среди предметов была 
история, поэтому точные на-
уки всегда были мимо.

ТАТЬЯНА САФОНОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА МАУК 
«ЦЕНТР МОСТ»

В школе я училась плохо, мне 
было неинтересно, гораздо 
интереснее было читать. Чте-
ние меня увлекло в первом 
классе и до 11-го. Школа всег-
да была по остаточному прин-
ципу, чтобы все отстали и не 
отвлекали меня от самого ин-
тересного. В итоге были про-
читаны две городские библи-
отеки — если можно так ска-
зать, «от корки до корки». Из 
интересного мне до 7-го клас-
са — сказки и сказочные пове-
сти, Волков, Носов и так да-
лее. Потом пошли приключе-
ния. Естественно, Дюма, 
Жюль Верн, Беляев, это пер-
вое, что пришло в голову. По-
том романы: Набоков, Анн 
и Серж Голон и так далее. Ув-
леченная чтением, школу 
я помню плохо. Больше пом-
ню какие-то дежурства, убор-
ку, как мыла полы в коридоре, 
а потом нам в качестве поощ-
рения разрешали в компью-
терном классе поиграть 
в змейку 20 минут. Сложнее 
всего мне давалась химия, 
я знала ее на «четверку». 
Очень боялась экзамена и сде-
лала шпору, а когда все сама 

написала, шпора вывалилась, 
и мне в итоге поставили трой-
ку. К концу девятого класса 
у меня почти по всем предме-
там, кроме нескольких, были 
тройки. Это меня зацепило, 
и одиннадцатый класс я из 
принципа окончила без тро-
ек, считалась лучшей учени-
цей в классе. Мое итоговое 
сочинение отправили куда-то 
на выставку или в гориспол-
ком, я уже точно не помню.

ИВАН БОНДЮКОВ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ВОЕННО-
ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ 
«ВЕРШИНА»

Предмет, который давался 
сложнее всего, — алгебра. 
Я понимал, что он очень ну-
жен. Что это один из самых не-
обходимых и важных предме-
тов. Но почему-то постоянно 
возникали неприятные мо-
менты. Например, болел или 
принимал участие в соревно-
ваниях, а значит, пропускал 
темы, потом нагонял пропу-
щенное... А все равно же полу-
ченные по этому предмету 
знания нужны мне ежедневно 
и во взрослой жизни. 

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА  
ГОРОДА МОСКВЫ

Я человек старой советской 
школы с комплексом отлич-
ницы. Привыкла все делать на 
«пять с плюсом» и доводить до 
конца. Так нас учили в школе 
и так диктовало общество. 
С годами я не растратила это-
го качества, поэтому стара-
юсь писать без ошибок, гово-
рить по-русски, строить речь 
грамотно. И учиться нрави-
лось во все времена — и в дет-
стве, и во взрослом возрасте. 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ «ЗА ДОБРОТУ»

Мне тяжелее всего давалась 
алгебра. Я всегда тяготела 
к гуманитарным наукам — 
литература, русский язык. 
Когда дело доходило до кон-
трольной по алгебре, у меня 
начиналась паника. Интерес-
но, но даже химия нравилась 
мне куда больше — у меня 
всегда были хорошие оценки. 
Когда я пришла в институт, то 
даже выдохнула — там не бы-
ло необходимости изучать 
точные науки.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Красиво, аж дух 
захватывает
В Москве наступила пора неспешных прогулок по живо-
писным местам, которые осень раскрасила в яркие цве-
та. По дорожкам, усыпанным листвой, приятно ходить 
одному и в компании. Однако чтобы увидеть самые кра-
сивые картинки, стоит забраться чуть-чуть повыше.

В Обручевском районе 
благодаря программе ком-
плексного развития терри-
торий появится новый 
бульвар. 
Он пройдет от улицы Архи-
тектора Власова вдоль Про-
ектируемого проезда № 7515 
до улицы Академика Чело-
мея. Местные жители, а так-
же сотрудники расположен-
ных в этом районе города уч-
реждений получат новое ме-
сто для прогулок и отдыха. 

■
Московские предприни-
матели узнают о правилах 
работы с репутацией 
бренда.
21 октября ГБУ «Малый биз-
нес Москвы» при поддержке 
столичного Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития про-
ведет конференцию «Путь 
к сердцу клиента» для сто-
личных бизнесменов и всех, 
кто хочет начать свое дело. 

■
Отремонтировали фа
садные газопроводы 
по 117 московским ад
ресам. 
Общая протяженность отре-
монтированных сетей превы-
сила 11,8 километра, что со-
поставимо с длиной несколь-
ких улиц. Ремонт фасадных 
газопроводов — это не про-
сто замена старых труб на но-
вые. Это многоступенчатый 
процесс, включающий в себя 

тщательную диагностику, 
планирование и использова-
ние современных технологий.

■
Около 200 электробусов 
собрали на столичном за-
воде с начала года.
Экологичный транспорт де-
лает поездки комфортными 
и безопасными для пассажи-
ров, а использование только 
одной такой машины позво-
ляет снизить выбросы угле-
кислого газа в атмосферу.

важно

Кинопутешествие по большой стране

Ностальгическое путеше-
ствие можно совершить 
в «Круговой кинопанораме» 
на ВДНХ. Сегодня здесь при-
глашают на тематический 
киноужин, который передает 
атмосферу 15 городов — 
от Москвы до Баку. 

Небольшое круглое здание 
на Главной выставке страны 
кажется неприметным. Если 
идти от главного входа, то 
нужно брать чуть левее 
и ориентироваться на футу-
ристичного вида канатную 
дорогу. Под «Воздушным 
трамваем» расположился ак-
куратный павильон — его об-
лик и функции восстановили 
чуть менее года назад, сохра-
нив и историю уникального 
кино — кругового. 
— Идея создания самого нео-
бычного кинотеатра принад-
лежала Никите Хрущеву, — 
рассказывает кинокритик, 
филолог, лектор Артем Гаспа-
ров. — В 1959 году Москва 
принимала Американскую 
выставку в Сокольниках. Ино-
странные гости привезли 
очень много экспонатов, сре-
ди которых была и система 
панорамного кино. Ее за не-
сколько лет до этого запатен-
товал Уолт Дисней — основа-
тель одноименной компании 
по производству анимации, 
а позже и фильмов. 
Есть версия, что Никита Хру-
щев узнал о планах амери-
канской стороны заранее 
и приказал создать в Москве 
нечто похожее. Все понима-
ли, что создание такого соо-
ружения нужно закончить 
побыстрее. Месяц заняло 
проектирование оригиналь-
ной новинки, еще два — стро-
ительство павильона и мон-
таж оборудования. 
На момент открытия сооруже-
ние считалось технологиче-
ским прорывом для СССР. Это 
был первый в стране панорам-
ный кинотеатр. 
Конечно, для круговой пано-
рамы нужно было снимать 
специальные ленты. 
— Всего их было выпущено 
18, — говорит Артем Гаспа-
ров. — Продолжительность 
каждой киноленты — порядка 
20 минут. 
Эти картины снимали на Цен-
тральной студии докумен-
тальных фильмов с использо-
ванием специально сделан-
ной системы из 11 камер, за-
крепленных на круглой 
платформе. Съемки велись 
с вертолета, поезда, вездехода 
и корабля по всему Советско-
му Союзу.

Транслировали кино в специ-
ально сделанной панораме. 
За один сеанс посмотреть лен-
ту могли 80 человек — в пави-
льоне нужно было стоять: си-
дячих мест в здании в совет-
ское время не предполага-
лось. 
— У каждого фильма были 
свои динамика, ритм, музыка. 
Главная задача — показать 
все богатство страны и много-
образие ее культу-
ры, — продолжает 
Артем Гаспаров. 
Сделать это можно 
было, по мнению 
тогдашних руково-
дителей страны, 
через кино. По за-
думке, кинотеатр 
«уносит» зрителей 
в фантазийный ки-
нополет над Росси-
ей, где некоторые 
мечты фантастов 
и визионеров уже начали сбы-
ваться. А потом — приземляет 
обратно в Москве.
— И уже позднее Леонид 
Ильич Брежнев говорит: 
«Чтобы сформировать до-
стойного советского челове-
ка, нужно сформировать его 
эстетическое воспитание. 
А как это можно сделать? 
Эстетическое воспитание по-
знается тогда, когда ты позна-
ешь страну», — отмечает Ар-
тем Гаспаров, добавляя, что 
во многих кинолентах для 
круговой панорамы можно 

угадать черты той же «Кавказ-
ской пленницы» Гайдая. 
В центре внимания — исто-
рия, культура, традиции и бо-
гатство разных регионов 
большой страны. 
— За 20 минут нам дают по-
чувствовать, как интересно 
жить. Мы словно пересекаем 
в ясную, хорошую и солнеч-
ную погоду городские площа-
ди, горы, пляжи, моря, ку-

рортные места, — продолжает 
кинокритик.
Одно из таких кинопутеше-
ствий в прошлое отправляет 
зрителей на плато Путорана, 
в подводный город в Ордин-
ской пещере, на Камчатские 
вулканы, Чарские пески, а по-
том переносит на Алтай и во 
Владивосток. Всего за время 
кинопутешествия зрители 
окажутся более чем в 15 со-
ветских городах. В сопрово-
ждении голоса Зиновия Герд-
та и ностальгической совет-
ской музыки посетители со-

вершат большое круговое 
путешествие на 11 экранах 
высотой 9,5 метра, которые 
полностью повторяют техно-
логию 1960-х годов. 
Пленки демонстрируют на ап-
парате второй половины про-
шлого века. Все, как и было 
в советское время. Для того 
чтобы отмотать фильм на на-
чало, киномеханик относит 
ленты на специальный пере-
моточный стол. 
— На замену пленки в сред-
нем уходит минута, — поясня-
ет киномеханик Павел Сме-
лов. — Даже сохранился при-
ятный треск аппаратов, о ко-
тором иногда вспоминают 
зрители постарше. 
В сегодняшней программе 
можно посетить показ сразу 
двух восстановленных круго-
вых фильмов — «Возьмите нас 
с собой, туристы!» и «В дорогу, 
в дорогу!» по сценарию Зино-
вия Гердта и в режиссуре Иго-
ря Бессарабова. Бонусом 
к просмотру — ужин в стиле 
советских фильмов. 
— Это новый взгляд на исто-
рию отечественного кинема-
тографа, где каждая деталь 
создает незабываемое впечат-
ление, — отметила директор 
департамента общественных 
связей и маркетинга ВДНХ Га-
хара Шаруева, добавив, что 
круговая кинопанорама отме-
чает 65—летие.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

4 октября. Филолог, лектор, кинокритик Артем Гаспаров (слева) и киномеханик Павел Смелов 
у входа в Круговую кинопанораму на ВДНХ. Фото: Василиса Чернявская

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

За 20 минут 
можно стать 
гостем  
15 городов

Температурные нормативы строго регламентированы 

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, что делать, если 
батареи в квартире недоста-
точно теплые, а также какие 
документы потребуются 
для согласования перепла-
нировки жилого помещения 
в многоквартирном доме. 

Мне дали отопление, но ба-
тареи еле теплые. Куда обра-
щаться с этой проблемой? 
Татьяна Ляшенко, район Выхино- 
Жулебино
■ Отвечает консультант 
в сфере ЖКХ Анастасия Пав-
лова:
— Температура теплоносите-
ля может регулироваться в за-
висимости от температуры 

воздуха за окном. Поэтому 
нужно конкретизировать про-
блему: вас не устраивает тем-
пература батареи или темпе-
ратура в квартире? 
Измерять нужно температуру 
воздуха в жилом помещении. 
Она должна соответствовать 
установленным нормативам. 
Так, в жилой комнате в период 
отопительного сезона должно 
быть не холоднее 18 градусов, 
а в угловых комнатах — не хо-
лоднее 20 градусов. 
Перед замером нужно за-
крыть окна, поместить термо-
метр в центре комнаты на вы-
соте одного метра от пола 
и минимум в полуметре от 
ближайшей стены и батареи. 

Отопление включают в тече-
ние пяти дней. Если пять 
дней прошло, а батареи все 
еще холодные или недоста-
точно теплые для того, чтобы 
прогреть вашу жилую комна-
ту до установленных темпе-
ратурных нормативов, вы 
можете в первую очередь по-
звонить на московскую горя-
чую линию по вопросам ото-
пления 8-800-100-23-29. Так-
же не лишним будет сооб-
щить о проблеме в свою 
управляющую организацию, 
контакты которой можно вы-
яснить на портале «Дома 
Мос квы». 

Нужно ли письменное согла-
сие всех собственников 
квартиры для согласования 
перепланировки жилого по-
мещения? 
Евгений Жирнов, район Южное 
Медведково
■ Отвечает юрист Максим Ро-
манов:

— Если квартира находится 
в совместной собственности 
или передана по договору со-
циального найма нескольким 
людям, то для перепланиров-
ки потребуется согласие всех 
собственников или нанимате-
лей. Оформляется такое согла-
сие письменно, заверять доку-
мент у нотариуса не нужно. 
Вам необходимо будет сделать 
скан-копию согласия, загру-
зить ее при подаче заявления. 
Согласие несовершеннолет-
него на принадлежащее ему 
помещение оформляется его 
законными представителями. 
В случае, если при переу-
стройстве или перепланиров-
ке помещения изменяется 
конфигурация смежного по-
мещения, потребуется нота-
риально удостоверенное со-
гласие всех членов семьи 
 нанимателя, занимающих 
смежное жилое помещение 
на основании договора соци-
ального найма, или же всех 

собственников смежного по-
мещения, если помещение на-
ходится в собственности. 
Помимо этого, независимо от 
вида работ, которые нужно со-
гласовать, вам потребуются 
правоустанавливающие доку-
менты на помещение во вве-
денном в эксплуатацию доме. 
Также на помещение должен 
быть изготовлен технический 
паспорт, оформленный упол-
номоченной организацией — 
МосгорБТИ. Кадастровый па-
спорт, техническое описание 
или техпаспорт, оформлен-
ные кадастровым инжене-
ром, не подойдут. 
Один из частых вопросов — 
какие документы потребуют-
ся для перепланировки квар-
тиры в новостройке, получен-
ной по договору долевого 
участия, если право собствен-
ности еще не оформлено. 
В этом случае правоустанав-
ливающим документом будет 
являться тот самый договор 

участия в долевом строитель-
стве и акт приема-передачи 
помещения. При наличии 
уступки прав по договору зая-
витель также должен предста-
вить этот договор. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только.  
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

ХОРОШИЛОВ  
ЗНАЕТ

В течение месяца отопле-
ние в жилом помещении 
в общей сложности могут 
отключать не более чем 
на 24 часа. Единовремен-
но отключить отопление 
могут не более чем: 
на 16 часов, если темпера-
тура в помещении сохра-
няется выше 12 градусов; 
на 8 часов, если темпера-
тура от 10 до 12 градусов; 
на 4 часа, если в помеще-
нии от 8 до 10 градусов. 

справка

По данным: mos.ru, culture.ru

МЕСТА, ОТКУДА ОТКРЫВАЮТСЯ САМЫЕ ЖИВОПИСНЫЕ ВИДЫ

МНОГООБРАЗИЕ АРХИТЕКТУРНЫХ ФОРМ

Зеленый бельведер в парке 
«Останкино»

Дом Пашкова 

Грот «Бельведер» 
в Саду имени Баумана

Бельведером называют 
надстройки зданий, 
например башню или купол, 
беседку, размещенную 
на возвышенности, и любое 
другое сооружение, 
из которого открывается 
живописная панорама.

Дворец Дурасова 
в музее-усадьбе 
«Люблино»

Башня-руина в музее-
заповеднике «Царицыно»

Зеленый бельведер 
в парке «Останкино» 
(проспект Мира, 119, 
стр. 503)
Из этой ажурной 
беседки открывается 
живописный вид 
на Садовый пруд 
парка

Грот «Бельведер» в Саду имени Баумана (Старая 
Басманная улица, 15, стр. 10). Сооружение 
из грубого камня, напоминает пещеру

Дом Пашкова (улица 
Воздвиженка, 3/5, стр. 1) — одно 
из самых известных зданий 
с бельведером в России. С него 
открывается чудесный вид 
на Кремль. 

Дворец Дурасова 
в музее-усадьбе 
«Люблино» (улица 
Летняя, 1). Высокий 
бельведер третьего 
этажа покоряет своей 
воздушностью 

«Альпийский бельведер» 
в Ботаническом саду МГУ 
«Аптекарский огород» 
(проспект Мира, 26, стр. 1)
Искусственный холм 
высотой 6 метров насыпан 
на концертно-выставочном 
поле

В XVIII веке в северо-
восточном углу регулярного 
парка усадьбы Кусково 
располагался павильон 
«Бельведер» в стиле рококо. 
Сейчас от него остался лишь 
фундамент

Башня-руина 
в музее-заповеднике 
«Царицыно» (улица 
Дольская, 1, стр. 18)
Самое романтическое 
сооружение парка 
построили в 1804 году 
по проекту Еготова

«Альпийский бельведер» 
в Ботаническом саду МГУ 
«Аптекарский огород»
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Мать восьмерых детей решила 
поддерживать бойцов

Мама восьмерых детей из Ал
туфьевского района Тамара 
Карпенко уверенно вплетает 
нарезанные из маскировоч
ной ткани ленты в сеть, натя
нутую на деревянную раму. 
Ей «помогает» десятимесяч
ный сын Янислав, которого 
Тамара держит на руках, — 
обеими руками малыш тянет
ся к станине, чтобы вплести 
«гирлянду». В помещении 
храма Торжества Правосла
вия, где в сентябре она вместе 
с другими многодетными ма
терями организовала вторую 
площадку для этой работы, 
трудятся и другие волонтеры. 
Лихо манипулируя лентами, 
они «вырисовывают» на сети 
узоры в разных направлени
ях, чтобы приблизить снаря
жение к окружающей среде. 
Накрывая ею военную техни
ку, бойцам важно «сравнять» 
ее с окружающей средой.
— Добровольчеством начала 
заниматься в 2010 году как 
председатель общества мно
годетных семей Алтуфьевско
го района. Помогала родите
лям и их малышам: проводила 
многочисленные консульта
ции по социальным вопро
сам, собирала и распределяла 
для них гуманитарную по
мощь, — говорит «ВМ» Тама
ра Карпенко, а потом сделала 
лирическое отступление. — 

Просто у меня тогда было трое 
детей, Ярослава, Олеслава 
и Златослава, поэтому пони
мала, как порой тяжело мно
годетным родителям. А сей
час у меня уже восемь де
тей: это еще Святослав, Радо
слав, Никослава, Данислава 
и Янислав. Как вы успели за
метить, всех их мы назвали на 
старославянский лад — одна 
из традиций нашей семьи.
В 2014 году добровольцы об
щества многодетных семей 
Алтуфьевского района под ру
ководством Тамары Карпенко 
начали помогать ополченцам 
и мирным жителям Донецкой 
Народной Республики, кото
рые переживали регулярные 

обстрелы со стороны украин
ских националистов. 
— Собирали для них вещи 
и продукты питания, которые 
передавали с помощью сто
личных автоволонтеров, — 
рассказывает «ВМ» Тамара 
Карпенко. — Отправляя гума
нитарную помощь, старались 
охватить как можно больше 
населенных пунктов респу
блики. В том числе и Мариу
поль, который до мая 2022 го
да находился под оккупацией 
укронацистов. Более того, 
тогда в нем находились мои 
родственники, поэтому я осо
бенно сильно переживала за 
обстановку в этом донецком 
городе.

С 2022 года Тамара и ее едино
мышленники начали помо
гать еще и бойцам спецопера
ции. Для этой цели ей удалось 
организовать две точки пле
тения маскировочных сетей, 
вторая из которых находится 
в здании на Костромской ули
це Алтуфьевского района.
— Помимо этого, мы изготав
ливаем окопные свечи, вяжем 
теплые вещи, а также шьем 
нижнее белье для участников 
спецоперации, — добавляет 
Тамара Карпенко.
Стоит сказать, что все эти го
ды ей активно помогала до
броволец Елена Ширяева.
— Чем я только не занималась 
в качестве волонтера: прини

мала и распределяла гумани
тарную помощь, делала окоп
ные свечи, плела масксети... 
В общем, попробовала все, — 
признается она. — Сейчас до
бровольчество имеет для ме
ня особое значение, потому 
что мой отец находится на 
спецоперации.
Среди волонтеров есть и те, 
кто присоединился к команде 
Карпенко недавно, например, 
Анна Гаспарова.
— Я здесь примерно три неде
ли, — говорит она. — Не могу 
оставаться в стороне, когда 
комуто нужна помощь. Ду
маю, буду полезна.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Военнослужащим стало проще 
получить нужную справку
Правительство России выпу-
стило Постановление о полу-
чении справок об участии 
в специальной военной опе-
рации.

Благодаря принятому реше
нию порядок получения доку
мента станет значительно 
проще.
— С 1 ноября 2024 года эту 
справку можно будет полу
чить через портал Госуслуг. 
Соответствующее постанов
ление правительства подпи
сано, — проинформировали 
в кабинете министров.
Надо отметить, что до этого 
справки выдавались в военко
матах или командирами воин
ских частей. При этом доку
мент не имел единого образ
ца. Именно это было основной 
препоной в получении бойца
ми и родственниками опреде
ленных региональных льгот. 
Теперь с помощью единого 
образца во всех регионах 
страны будет проще получать 

выплаты, предусмотренные 
для участников специальной 
военной операции.
— Этим решением правитель
ство устранило пробел в зако
нодательстве, — считает док
тор экономических наук, про
фессор Александр Сагай
дак. — Это очень важный 
документ, так как чиновники 
мелкого уровня в регионах 
могут отказывать в получе
нии выплат и предоставлении 
льгот, положенных законом, 
изза того, что им предостав
ляются справки неутвержден
ного образца. И формально 
они были правы. К счастью, 
я не слышал о случаях отказа 
в предоставлении льгот имен
но участникам СВО.
По словам Александра Сагай
дака, новый утвержденный 
образец упростит жизнь 
участникам специальной во
енной операции и членам их 
семей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

НАТАЛЬЯ ШЕВЕЛЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДВИЖЕНИЯ «НАША 
ZАБОТА»
Главная специализация на-
ших групп — помощь госпита-
лям и раненым бойцам на но-
вых территориях нашей стра-
ны. Но со временем мы расши-
рили области поддержки, 
стали отправлять гуманитар-
ный груз непосредственно 
в зону спецоперации. Воен-
нослужащим привозим те-
плые вещи, продукты пита-
ния, медикаменты, а также 
различные технические сред-
ства, которые могут приго-
диться на фронте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтеры Ал-
туфьевского 
района столицы 
сами изготавли-
вают маскиро-
вочные сети 
для участников 
спецоперации 
(СВО). Корре-
спондент «ВМ» 
пообщался с до-
бровольцами. 

сVои люди

Мастерицы шьют антидроновые покрывала,  
собирают гуманитарный груз
Волонтеры объединения 
«Добрые руки ИZмайлово» 
отправляет гуманитарную 
помощь бойцам, находя-
щимся в зоне специальной 
военной операции. Кроме то-
го, мастерицы со всей Мо-
сквы производят для наших 
ребят сразу несколько видов 
защитных изделий. 

Координатор объединения 
Ирина Антонец помогать на
шим бойцам начала еще в ав
густе позапрошлого года. 
— Муж знакомой ушел добро
вольцем на фронт, мы с ней по
общались тогда, и я поняла, 
что не могу оставаться в сто
роне, — говорит Ирина. — 
А в январе у нас уже было по
мещение, где мы начали рабо
тать в статусе добровольческо
го объединения. Собираем все 
по списку, что действительно 
нужно: одежду, предметы пер
вой необходимости, медика
менты, оборудование, авто
мобильные запчасти.

Помимо прочего, для наших 
ребят с наступлением холодов 
здесь делают окопные свечи. 
Жестяные банки заполняются 
картоном и заливаются пар
фином. Ничего сложного, но 
именно такие свечи долго со
храняют тепло и помогают 
бойцам согреться. Машина 
с гуманитарной помощью от
правляется практически каж
дую неделю. 
— У нас уже есть несколько 
подразделений, с которыми 
мы работаем, — продолжает 
Ирина Антонец. — Так что по
мощь оказываем адресно. 
И когда ребята присылают 
нам видео с благодарностями, 
это как бальзам на душу. 
Кроме свечей волонтеры про
изводят еще несколько видов 
разных предметов маскиров
ки — от индивидуальной до 
сетей и так называемых анти
дроновых покрывал.
— Между двумя отрезами тка
ни мы закладываем теплоизо
ляционный материал и сшива

ем такой «бутерброд» — анти
дроновое покрывало. Я очень 
надеюсь, что они помогают 
нашим ребятам сохранить 
жизнь и здоровье, — говорит 
Ирина Антонец. — Сейчас 
у нас работают около ста ма
стериц. Но если есть желание, 
ждем всех. Всему научим. 
В ближайшее время в зону 
СВО отправится новый груз. 
Волонтеры закупили порядка 
80 килограммов меда. Чтобы 
бойцам было удобнее, его рас
фасуют в индивидуальные 
контейнеры. 
— Вы знаете, мы настолько 
все сдружились, сплотились, 
действительно стали коман
дой, — рассказывает Ирина 
Антонец. — Я начала зани
маться всем этим, и мне стало 
спокойнее жить. Мы воюем 
здесь, в тылу. Делаем все для 
того, чтобы наши ребята вер
нулись домой с победой жи
вые и здоровые. 
ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

3 октября. Волонтеры (слева направо) Юлия Стасевич, Тамара Карпенко с сыном Яниславом, Раиса Данилова, Елена Ширяева и Анна Гаспарова плетут маскировочные 
сети для бойцов специальной военной операции. Фото: Александр Зосимов

Продолжал руководить 
боем, несмотря  
на ранение
Капитан Никита Кокоу-
лин (1) выполнял боевую 
задачу по освобождению 
одного из населенных пун-
ктов от вооруженных фор-
мирований противника.
Во время боя капитан Коко-
улин лично находился 
на передовой и руководил 
подчиненными. Под его 
командованием подразде-
ление активно наступало 
и вытесняло боевиков с за-
нимаемых ими позиций. 
Наш отряд вклинился 
в оборону врага, и он, осоз-
нав риск быть зажатым 
в клещи, начал отступать.
В самом разгаре боя коман-
дирскую машину, в которой 
находился Никита, атако-
вал FPV-дрон. В результате 
Кокоулин получил серьез-
ное ранение.
Несмотря на случившееся, 
находясь в тяжелом состо-
янии, Никита продолжал 
руководить боем до полно-
го освобождения населен-
ного пункта.
Благодаря самоотвержен-
ности и высокому профес-
сионализму, которые проя-
вил капитан Никита Кокоу-
лин в ходе выполнения бо-
евой задачи, село, где 
проводилась операция, 
было освобождено от вра-
жеских формирований.

Привел товарищей 
к укрытию
Гвардии старший лейте-
нант Магомед Камилов (2) 
командовал ротой, задача 
которой была поставить 
аэрозольные завесы с по-
мощью дымовых шашек. 
Это было необходимо 
для прикрытия штурмовых 
подразделений, которые 
действовали на передовых 
позициях.
Во время выполнения за-
дачи один из взводов под-
вергся атаке беспилотника 
противника, из-за чего 
не смог выйти на указан-

ный рубеж. Магомед сроч-
но прибыл в район дей-
ствия взвода. Он оценил 
сложившуюся обстановку 
и предпринял все необхо-
димые действия, чтобы со-
хранить личный состав. 
Он разделил всех на группы 
по два человека и, исполь-
зуя маскировочные свой-
ства местности, самостоя-
тельно вывел взвод в район 
оборудования очагов ды-
мопуска. Этим он обеспечил 
успешное выполнение за-
дачи и не допустил потерь.
Благодаря мужеству, сме-
лости и высокому профес-
сионализму гвардии стар-
шего лейтенанта Магомеда 
Камилова были успешно 
выполнены поставленные 
перед ротой задачи по ма-
скировке продвижения 
штурмовых подразделе-
ний. Это позволило россий-
ским бойцам получить так-
тическое преимущество 
перед врагом, выполнить 
последующие задачи, 
улучшив свое положение 
по переднему краю.
ПРОХОРЕНКО ДИАНА
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Курсанты научатся работать  
с военной техникой

В Московском государ-
ственном технологическом 
университете (МГТУ)  
«СТАНКИН» открылся Воен-
ный учебный центр (ВУЦ). 
«ВМ» узнала, какие дисци-
плины будут преподавать 
в учреждении.

Слушатели центра СТАНКИНа 
продолжат традиции и бога
тую историю военной кафе
дры университета, заявляет 
начальник ВУЦ СТАНКИНа, 
полковник Алексей Дроздов. 
— Подготовка курсантов 
предусмотрена по трем моду
лям — это специальная, так
тическая и тактикоспециаль
ная. Мы обучим солдат и сер
жантов запаса. Желаю вам 
успехов и еще раз поздравляю 
университет с этим важным 
событием, — обращается 
к курсантам полковник.
А вот конкурс на поступление 
составил три человека на ме
сто, добавляет полковник 
Алексей Дроздов. По его сло
вам, первыми курсантами 
ВУЦ СТАНКИНа стали сту
денты второго и третьего кур
сов бакалавриата, а также 
третьего и четвертого — спе
циалитета. Поступить смогут 

только учащиеся Московско
го государственного техно
логического университета 
«СТАНКИН». При этом у них 
должно быть российское 
гражданство. Кроме того, 
студенты обязаны пройти ме
дицинскую комиссию. А еще 
не иметь задолженностей по 
обучению в университете по 
результатам первого либо 
второго курса.
— Срок подготовки солдат 
продлится полтора года, а сер
жантов — два. После обуче
ния, как правило, в июле и ав
густе курсанты отправятся на 
военнополевые сборы, — 
рассказывает полковник. — 
Еще свои умения курсанты 
будут совершенствовать в ма
стерскихлабораториях. Там 
они ознакомятся с устрой
ством самой надежной рос
сийской военной автомо
бильной техники — базовы
ми марками УРАЛа и КамАЗа.
Процесс обучения обещает 
быть максимально увлека
тельным, отмечают в пресс
службе МГТУ «СТАНКИН». 
Курсантов ждет 30 процентов 
теории, остальные 70 будет 
практика. Курсанты ознако
мятся с солдатским бытом 

во время выезда в воинскую 
часть. Здесь же они поучаству
ют в учебной стрельбе. А еще 
будут задействованы в прак
тической работе по обслужи
ванию военной техники. Так, 
занятия включают в себя и па
триотическое воспитание сту
дентов. После окончания обу
чения студенты получат дол
гожданный диплом и воен
ный билет.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ВЛАДИМИР СЕРЕБРЕННЫЙ
РЕКТОР МГТУ «СТАНКИН»

Мы возрождаем традиции уни-
верситета, которые были зало-
жены практически со дня его 
основания. Я поздравляю всех 
нас с тем, что ВУЦ «СТАНКИНа» 
теперь имеет свой дом. Свет-
лые современные учебные 
аудитории обеспечены новым 
оборудованием, и здесь есть 
все необходимое для прохож-
дения военной подготовки. 
Задача студентов пройти курс, 
и мы с гордостью будем ждать 
торжественного вручения во-
енных билетов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера певец и композитор 
Игорь Корнилов посетил Еди-
ный пункт отбора на военную 
службу на улице Яблочкова. 
«ВМ» побывала там и узнала 
все подробности. 

Артист пришел поддержать 
желающих поступить на воен
ную службу по контракту 
и лично оценить этот центр.
— Это наши будущие герои, 
мне хочется лично поблагода
рить каждого, кто проявляет 
мужество, отправляется на 
фронт защищать нашу родину 
от врагов, — отметил он.
Игорь Корнилов подчеркнул, 
что в центре максимально 
грамотно организован про
цесс отбора кандидатов на во
енную службу.
— Везде есть указатели — по 
всей протяженности маршру
та, сотрудники центра — на
стоящие профессионалы. 
Процесс приема документов 
максимально понятен, авто
матизирован, — подчеркнул 
артист.

Действительно к каждому по
сетителю здесь отношение 
максимально внимательное. 
На все вопросы могут отве
тить консультанты. Напри
мер, направить в нужный ка
бинет, проконсультировать 

по заполнению того или ино
го документа. 
Отметил артист и удобство 
ожидания своей очереди 
в холле.
— Все чисто, просторно. Есть 
табло, где отображается но

мер талона, все необходимые 
данные — в единой базе, что 
значительно ускоряет про
цесс оформления, — подчер
кнул Игорь Корнилов.
В центре будущие бойцы про
ходят медицинскую комис

сию, психологическое обсле
дование, получают консульта
ции по оформлению докумен
тов и юридическим вопросам. 
Буквально в центре можно 
решить любой вопрос и уз
нать о всех мерах поддержки, 
не прибегая к другим источ
никам. 
После экскурсии по центру 
Игорь Корнилов выступил 
с небольшой программой пе
ред посетителями пункта.
— Музыка важна для поддер
жания морального духа бой
цов, поэтому я  рад иметь воз
можность сегодня поделить
ся своим творчеством, по
общаться со слушателями 
здесь,— подчеркнул Игорь 
Корнилов.
Посетители радостно встрети
ли артиста — многие подпева
ли ему, пили на улице горячий 
чай и общались с родственни
ками, которые пришли их под
держать перед предстоящим 
отъездом на фронт.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Долг исполнителя — поддержать моральный дух воина

10 октября. Представитель Единого пункта отбора Артем 
Левыкин (слева) и певец Игорь Корнилов во время 
экскурсии по центру. Фото: Екатерина Хорошилова 

важно
Правительство Москвы 
установило лицам, за-
ключившим контракт 
на военную службу 
в Едином пункте отбора 
с 23 июля 2024 года, 
новую меру социально-
экономической под-
держки  — это единов-
ременная выплата в раз-
мере 1,9 миллиона руб-
лей. Таким образом, 
общая сумма выплат 
контрактнику за первый 
год военной службы со-
ставит более 5,2 милли-
она рублей.

1 октября. Ректор МГТУ «СТАНКИН» Владимир Серебренный (слева) и полковник, начальник 
ВУЦ МГТУ «СТАНКИН» Алексей Дроздов рассматривают военное снаряжение
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комментарии экспертов

ВАСИЛИЙ ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Создание единых центров 
для приема на службу по кон-
тракту позволяет облегчить 
людям жизнь. Желающие 
пополнить ряды армии могут 
оперативно и без затрат ре-
сурсов приехать и подписать 
контракт в одном месте. Там 
же бойцу выдадут все необ-
ходимое, в том числе нужную 
экипировку. Хорошо, что сей-
час по всей стране становится 
больше военнослужащих. 

АНДРЕЙ КОШКИН
ВОЕННЫЙ ПОЛИТОЛОГ

На мой взгляд, работа еди-
ных центров позволяет же-
лающим заключить кон-
тракт, оформить все быстро, 
надежно и качественно. 
И у новобранцев есть хоро-
шая возможность получить 
все необходимые ответы 
на вопросы. А еще пройти 
подготовку. Это особенно 
важно для тех, кто не имеет 
никакого боевого опыта. 
И для тех, кто хочет вспом-

нить, обновить свои уже 
имеющиеся профессио
нальные навыки. 

ИГОРЬ ВИТЮК
ПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ 

Качественное пополнение 
личного состава Российской 
армии позволяет прибли-
зить победу. Усиленную ра-
боту таких пунктов отбора 
по всей стране сложно пере-
оценить. И хорошо, что муж-
чины из самых разных горо-
дов по собственному жела-

нию решают отправиться за-
щищать Отечество. 

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Расширение и появление 
подобных центров отбора 
на службу позволяет всем 
желающим не ехать на дру-
гой конец страны, чтобы за-
ключить контракт, а сделать 
это в своем же городе. Кон-
трактная служба становится 
все популярнее и актуальнее 
у современных мужчин.

новости спецоперации

Наши ребята давят 
противника
Вооруженные силы Украины 
(ВСУ) за сутки потеряли 
до 490 военных в зоне, где 
работает наша группировка 
«Центр». Об этом сообщили 
в Министерстве обороны 
России.
— Подразделения группи-
ровки войск «Центр» про-
должили продвижение 
в глубину обороны против-
ника. Нанесли поражение 
живой силе и технике про-
тивника, а также отразили 
девять контратак штурмо-
вых групп 42й, 100й, 
110й, 157й механизиро-
ванных, 68й егерской бри-
гад ВСУ и 37й бригады мор-
ской пехоты, — уточняют 
в ведомстве.
■
Создаем новое оружие
Дронкамикадзе «Трибу-
нал» испытали в зоне прове-
дения спецоперации. Ранее 
беспилотник проверили 
в Новосибирской области. 
Теперь Народный фронт 
планирует регулярно по-
ставлять такие дроны нашим 
военным.
— Отзывы с фронта положи-
тельные, дроны имеют хоро-
шую устойчивость в рамках 
полета. Мы отправили на пе-
редовую около 500 изделий, 
с сентября планируем по-
ставлять по 500 дронов в ме-
сяц, — рассказал представи-
тель компанииразработчи-
ка дронов Николай Жернов.
Дальность полета «Трибуна-
ла» — более 10 километров. 
Масса возможного перевоз-
имого груза — три кило-
грамма. 
■
Получили награды
Бойцам группировки 
«Центр» вручили государ-
ственные награды в зоне 
проведения спецоперации. 
Церемонию провел коман-
дир танковой дивизии Цен-
тральной группировки Во
оруженных сил России гвар-

дии полковник Александр 
Нилов. Вручение наград со-
стоялось в одном из тыловых 
районов в зоне СВО. Личный 
состав подразделения был 
награжден медалями «За от-
вагу» и «За храбрость».
Нилов также поблагодарил 
бойцов за проделанную ра-
боту и выразил слова при-
знательности от командова-
ния группировки войск 
«Центр».
■
Посадили шпионку
Верховный суд ЛНР приго-
ворил к 18 годам колонии 
общего режима 39летнюю 
гражданку Украины Ольгу 
Тихую, которая шпионила 
для Главного управления 
разведки (ГУР) Министер-
ства обороны Украины. 
Об этом рассказала старший 
помощник прокурора ЛНР 
по взаимодействию со СМИ 
Елена Усачева.
— Ее признали виновной 
в совершении преступления, 
предусмотренного ст. 276 
УК РФ (шпионаж). Суд приго-
ворил виновную к 18 годам 
лишения свободы с отбыва-
нием наказания в исправи-
тельной колонии общего ре-
жима, — отметила она.
Сообщается, что Тихая 
с декабря 2022 года по май 
2023 года собирала и пере-
давала данные о перемеще-
нии и местах дислокации 
российских военнослужа-
щих в Луганске. Делала она 
это по заданию ГУР Минобо-
роны Украины.
■
Боевики отрезают 
мирных от связи 
ВСУ ударами по Белгород-
ской области повредили 
вышки сотовой связи. 
Об этом рассказал губер
натор региона Вячеслав 
Гладков.
— Сейчас у нас повреждены 
70 вышек сотовой связи. Де-
вять за последние две неде-
ли удалось восстановить, — 
уточнил Гладков.

■
Ряды врага редеют
Российские войска уничто-
жили опорный пункт ВСУ 
в курском приграничье. 
Об этом сообщили в Мино-
бороны России.
— Удар наносился по разве-
данным целям авиационны-
ми бомбами с универсаль-
ным модулем планирования 
и коррекции (УМПК). Полу-
чив подтверждение от раз-
ведки об уничтожении лич-
ного состава и опорного 
пункта ВСУ, экипаж благо-
получно вернулся на аэро-
дром вылета, — уточнили 
в ведомстве.
Там также добавили, что об-
щие потери ВСУ за время 
боевых действий на курском 
направлении составили 
свыше 21 550 военнослужа-
щих, в том числе за сутки — 
более 200.
— Уничтожены три танка, 
боевая бронированная ма-
шина, а также миномет, 
станция радиоэлектронной 
борьбы и автомобиль. Пять 
военнослужащих ВСУ сда-
лись в плен, — сообщили 
в Минобороны.
■
Сменила кабинет 
на блиндаж
Воевать на спецоперацию 
ушла глава администрации 
Акимовского муниципаль-
ного округа Запорожской 
области Юлия Губанова. 
Об этом сообщил губернатор 
региона Евгений Балицкий.
— Она приняла решение 
подписать контракт для 
прохождения службы в ря-
дах Вооруженных сил Рос-
сии на запорожском направ-
лении. Юля мастер спорта 
по стрельбе и давно говори-
ла о желании применить 
свои навыки и знания 
при защите Родины, теперь 
прошла отбор на контракт-
ную службу и будет защи-
щать Родину, — уточнил гу-
бернатор Запорожской об-
ласти Евгений Балицкий.

С 9 утра перед входом в Еди-
ный пункт призыва на улице 
Яблочкова собирается оче-
редь. Кандидаты на вступле-
ние в ряды ВС РФ уже ждут за-
ветного момента подписания 
контракта. Скопившаяся тол-
па перед воротами, одетая в зе-
лено-камуфляжную форму, 
обсуждает скорую отправку 
в учебный центр «Авангард».
— В ближайшие дни мы смо-
жем освоить различные нуж-
ные специальности. Кто-то из 
нас станет оператором БПЛА, 
некоторые будут саперами, 
а другие водителями. Кому 
как повезет, — объясняет уже 
опытный седой боец своим 
новым товарищам. 
Оказываясь на территории 
Единого центра, охрана от-
правляет уже подписавших 
контракт на плац, где бойцы 
ожидают свой автобус до 
«Авангарда». Другие еще за-
няты своими делами, кто-то 
перебирает сумку с вещами, 
третьи разговаривают со сво-
ими родными по телефону 
и делятся впечатлениями. 
— Сонечка, дорогая моя, папа 
уезжает на работу, скоро 
я вернусь и уже никуда от вас 
не уеду, — говорит один из 
бойцов в трубку.
Около одной из беседок, нахо-
дящейся рядом с полевой сто-
ловой, перебирает свои вещи 
боец: улыбчивый, с черной, 
как уголь, бородой. Взгляд 
у него бодрый. Увидев подхо-
дящих журналистов, он под-
скочил с места. Мужчина 
представился Василием Ду-
зенко, ранее он более десяти 
лет проработал в транспорт-
ной компании.
— Так получилось, что боль-
шинство моих коллег отпра-
вились в зону спецоперации. 
Основная их цель, конечно 
же, не деньги. Они пошли по 
зову сердца, чтобы защищать 
Родину. И когда мой началь-
ник узнал, что и я решил уйти 
на фронт, он начал пытаться 
меня отговорить. В итоге он 
понял, что это невозможно. 
Принял мой выбор. А спустя 
некоторое время даже сам за-

У всех разные причины,  
но одна цель — победа 

Ежедневно 
в Единый пункт 
отбора на кон-
трактную служ-
бу на улице 
Яблочкова при-
ходят сотни 
мужчин. «ВМ» 
пообщалась 
с новобранцами. 

сVои люди

30 сентября. Москвич Василий Дузенко подписал контракт с МО РФ в Едином пункте отбора на улице Яблочкова. Мужчина пройдет подготовку в учебном центре, 
а затем отправится в зону специальной военной операции. Фото: Екатерина Хорошилова 

Ушли защищать Родину
Бойцы Вооруженных сил России успешно продолжают выполнять задачи в зоне специальной военной операции. Ежедневно новобранцы идут на важный, 

ответственный шаг и подписывают контракт с Министерством обороны РФ. Корреспонденты «ВМ» пообщались с теми, кто только решился пополнить ряды 
Российской армии, и с теми, кто уже давно заключил контракт и выполняет боевые задачи на фронте.

Помогают выносливость, 
терпение и хладнокровие
Участница спецоперации 
с позывным «Опер» (на фо-
то) выполняет боевые зада-
чи в Донецкой Народной Ре-
спублике. Она рассказала 
«ВМ», почему решила отпра-
виться на фронт.

Более 20 лет боец с позывным 
«Опер» отдала работе в право-
охранительных органах. До-
служившись до звания подпол-
ковника полиции, в 2022 году 
она ушла на пенсию. Однако 
гражданская жизнь не радова-
ла женщину, пока ее товарищи 
сражались на передовой про-
тив укронацистов. Именно по-
этому она решила отправиться 
в зону боевых действий — со-
кращать личный состав «за-
раженных» фашизмом солдат 
Вооруженных сил Украины 
(ВСУ). 
— Когда началась спецопера-
ция, я еще служила в правоох-
ранительных органах, поэто-
му отправилась на фронт поз-
же, а именно в июне 2024 го-
да, — рассказывает «ВМ» 
участница СВО с позывным 
«Опер». — Я просто не могла 
остаться в стороне в той ситу-
ации, поэтому отправилась 
«за ленточку» ради мирного 
неба над головой. Не хочу, 
чтобы мои дети жили в воен-
ное время. 
Родные и друзья поддержали 
ее инициативу отправиться 
на фронт.
— Конечно, дети переживали 
за меня. А как иначе? Но они 
знают мой характер, поэтому 
уважительно отнеслись к мое-
му выбору. Тем более я и мои 
близкие — патриоты. Защита 
Родины для нас — святое де-
ло, — рассказывает она 
«ВМ». — Более того, это моя не 
первая командировка в зону 
боевых действий. Как сотруд-
ник правоохранительных ор-
ганов я принимала участие 
в чеченской кампании. Поэто-
му в какой-то степени близкие 
были готовы к тому, что я могу 
отправиться на СВО.
Несмотря на 20-летний стаж 
работы в правоохранитель-

ных органах, «Опер» не сразу 
адаптировалась к условиям 
боевых действий.
— Первые дни на фронте 
прошли тяжело, потому что 
я привыкала к регулярным ар-
тиллерийским обстрелам со 
стороны укронацистов. Изна-
чально это шокировало... — 
говорит участница СВО. — 
Потом привыкла и уже начала 
отличать «исходящие» вы-
стрелы от «входящих». 
Умения и навыки, приобре-
тенные за 20 лет службы 
в правоохранительных орга-
нах, пригодились ей на пере-
довой в борьбе с радикальны-
ми формированиями ВСУ.
— Это, например, относится 
к использованию таких ви-
дов оружия, как ПМ (писто-
лет Макарова.  — «ВМ»), 
АК  (автомат Калашнико-
ва.  — «ВМ»), а также РПГ 

(ручной противотанковый 
гранатомет. — «ВМ». ) Разу-
меется, этот список далеко не 
полный. 
Но самый главный профес-
сиональный навык, который 
особенно помогает «Оперу» 
на фронте, — это хладно-
кровие, которое выражено 
в определенном отношении 
к смерти.
— Я много лет занимала долж-
ность начальника убойного 
отдела, поэтому иногда мой 
рабочий день начинался со 
смерти того или иного граж-
данина. Учитывая такие усло-
вия труда, с годами я научи-
лась спокойно относиться 
к таким ситуациям, — гово-
рит «ВМ» боец. — Однако хочу 
сказать, что порой я довольно 
трепетно отношусь к судьбам 
людей. Наверное, поэтому 
я и отправилась на фронт, сле-
дуя заложенному еще отцом 
патриотическому настрою. 
Он, кстати, был военнослу-
жащим.
Находясь в зоне СВО, «Опер» 
действует на одном уровне 
с мужчинами — никаких по-
блажек, там все равны.
— Если ты профессионально 
выполняешь свои функции, 
а значит, полезен на передо-
вой, то какая разница, муж-
чина ты или женщина... — от-
мечает участница СВО. — Да, 
мужчины физически силь-
нее. Однако у женщин есть 
качества, которые порой про-
являются лучше, например 
выносливость и терпение. 
В любом случае это касается 
тех представительниц пре-
красного пола, которые зна-
комы с военным делом. Да, 
есть прекрасные девушки-
связисты, операторы дро-
нов... даже штурмовики. Но 
самое главное, что в рядах 
Российской армии царит ат-
мосфера товарищества, что 
помогает нашим бойцам да-
вать уверенный отпор опас-
ному и коварному врагу, при-
ближая победу.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

На сегодняшний день 
в рядах Российской армии 
служат и работают почти 
300 тысяч женщин, из них 
почти 40 тысяч находятся 
сейчас непосредственно 
в зоне проведения специ-
альной военной опера-
ции. И это не только ме-
дики, фельдшеры и сани-
тары. А еще командиры 
зенитноракетных и ар-
тиллерийских расчетов, 
связисты и служащие 
войск обеспечения.

справка

АДРЕС
улица Яблочкова,  
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
По будням прием граждан 
ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу с 9:00 до 16:00, 
а в воскресенье — 
с 9:00 до 15:00.

КОНТАКТЫ 
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram:  
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ 
Возраст от 18 до 60 лет. 
Гражданство России 
или СНГ.

2 300 000 
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону спецоперации, пройдет специ-
альную профессиональную подготовку 
на лучших полигонах Московской 
области.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей.

1 000 000

260 000

217 180

50 000

— Мой брат — патриот до моз-
га костей. В 30 лет он устраи-
вал в одном из районов Мо-
сквы патриотические акции, 
рассказывал детям о неверо-
ятной истории нашей страны, 
о ее величии. Стремился доне-
сти до подрастающего поко-
ления: почему важно любить 
Отечество. Помню, как тогда 
либерально настроенные со-
седи его ругали. А с началом 
спецоперации все эти люди 
начали понимать, что мой 
брат был абсолютно прав... — 

объясняет боец. — К счастью, 
находясь на передовой, брат 
постоянно выходит на связь, 
рассказывает, как у них обсто-
ят дела. Моя цель — воссоеди-
ниться с ним и помочь ему 
в такой ответственный мо-
мент. Ведь каждому из нас хо-
чется заручиться моральной 
поддержкой близких. Вместе 
мы приблизим победу!
Впрочем, не только Рашида на 
фронте ждут родные. У Игоря 
Андреева на фронте сражает-
ся его сын Василий. 

— Сын пошел на фронт по 
идейным соображениям. 
И я его нисколько не отгова-
ривал. Наоборот, поддер-
жал, — делится Игорь. — Мы 
созваниваемся с ним. Я вижу, 
что «за ленточкой», ребятам 
непросто. Но он держится бо-
дро, никогда не опускает ру-
ки. Именно это вдохновило 
меня тоже уйти на фронт. 
В армии я служил. Думаю, бы-
стро научусь всему!
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

думался о том, чтобы подпи-
сать контракт и тоже отпра-
виться на передовую. 
Дузенко рассказал, что он дав-
но задумывался о том, чтобы 
отправиться в зону СВО. А за-
тем на его родной край — 
Тверскую область — начали 
падать беспилотники, запу-
щенные украинскими нацио-
налистами. В тот момент муж-
чина понял, что медлить 
с принятием решения больше 
нельзя.
— Мои родители выросли 
в Тверской области, учились 
и долгое время жили там, пока 
в середине 1990-х не перееха-
ли в Москву, — рассказывает 
Василий Дузенко. — Хоть 
я и родился уже в Москве, все 
летние каникулы я был у бабу-
шек и дедушек. А недавно 
пошли известия, что моя ма-
лая родина начала подвер-
гаться атакам беспилотников, 
тогда я уже понял, что не могу 
терпеть такие издевательства. 
В середине сентября Василий 
Дузенко подписал контракт.
— Наблюдаю обстановку во-
круг: сюда, на улицу Яблочко-
ва, приходят кандидаты са-
мых разных возрастов, — де-
лится Дузенко. — Честно, 
я даже не совсем представ-
ляю, что происходит в регио-
нах, если в Москве совсем нет 
отбоя. Мой товарищ из Ижев-
ска рассказывал, что там тоже 
выстраиваются очереди, но 
я не думаю, что настолько же 
большие, как у нас.
Рядом на скамейке сидит муж-
чина. Его форма и тактиче-
ский рюкзак увешаны различ-
ными шевронами.
— Да, у меня тут Виктор Цой, 
персонажи советских мульти-
ков и строчки из военных пе-
сен. Решил повесить то, что 
так люблю, — словно ребе-
нок, демонстрирующий но-
вую игрушку, улыбается боец.
Мужчину зовут Рашид Баисов, 
позывной «Татарин», он рас-
сказал, что решил поехать 
к старшему брату, который 
находится в зоне СВО с октя-
бря 2022 года. 
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Коммунальщики навели лоск 
на улицы и мосты

Следуя народной мудрости 
о санях и телеге, городские 
службы начинают готовить 
столицу к смене сезона забла-
говременно. Так, традицион-
но подготовка к отопительно-
му сезону в Москве начинает-
ся уже в мае. 
В Москву все-таки пришла на-
стоящая осенняя погода. Пока 
не начались заморозки, у ком-
мунальщиков есть время, что-
бы отмыть город. 
— До наступления отрица-
тельных температур воздуха 
проведем масштабные рабо-
ты по промывке инженерных 
сооружений. В общей сложно-
сти приведем в порядок около 
двух тысяч объектов — мосты, 
тоннели, подземные и над-
земные пешеходные перехо-
ды, набережные, причалы, 
фонтаны и памятники, — рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 
Зимой такие работы по объек-
тивным погодным причинам 
провести не получится. Если 
не смыть накопившуюся за ле-
то пыль с мостов, ограждений 
и пешеходных переходов, то 
весной это будет сделать еще 
сложнее. 
— Каждое сооружение про-
мываем по специальной тех-

нологии с применением ней-
тральных растворов, которые 
не повреждают поверхности. 
Особое внимание уделяется 
мелким деталям памятников 
и фонтанов, которые очища-
ют вручную. Для промывки 
тоннелей и мостов применя-
ют щелочные растворы, — от-
метил Петр Бирюков. 
Памятников в Москве более 
1,1 тысячи, и при помывке 
к каждому нужен особый под-
ход в зависимости от материа-
ла. Сначала рабочие проверя-
ют конструкцию, не появи-
лось ли на памятнике повреж-
дений или ржавчины. Затем 
наносят вспененный раствор 
и смывают его через 10 минут 

сильным напором воды. Тита-
новые памятники очищают 
нейтральным раствором, гра-
нитные — специальным со-
ставом, удаляющим солевые 
разводы. 
За лето на дорожном покры-
тии проезжих частей скапли-
ваются мазут, масло и другие 
загрязнения. Поэтому и вес-
ной, и осенью асфальт про-
мывают специальным шам-
пунем, нейтрализующим 
масляные пятна. В Комплексе 
городского хозяйства завери-
ли, что применяемое сред-
ство совершенно безопасно, 
не содержит кислот, щелочей 
и полностью разлагается 
в почве. 

К грядущим снегопадам уже 
подготовили необходимую 
инфраструктуру. Коммуналь-
ная техника в Москве мо-
дульная: используемые ле-
том поливомоечные машины 
в межсезонье превращаются 
в плужно-щеточные. 
Собранный снег в столице 
утилизируют на снегосплав-
ных пунктах. 
— Предстоящей зимой в сто-
лице будет работать 51 ста-
ционарный снегосплавный 
пункт. Их общая мощность 
позволяет утилизировать око-
ло 650 тысяч кубических ме-
тров снега в сутки, — расска-
зал заместитель мэра Москвы 
Петр Бирюков. 

Все снегосплавные пункты 
подготовили к работе еще 
в конце сентября. В октябре 
коммунальщики проведут 
финальные пробные пуски, 
чтобы удостовериться в кор-
ректности работы всего обо-
рудования. 
С начала года 250 столичных 
тепловых пунктов оборудова-
ли смарт-технологией поиска 
утечек. Она позволяет выяв-
лять потенциально ненадеж-
ные участки и оперативно их 
ремонтировать, предотвра-
щая нештатные ситуации на 
теплосетях и сетях горячего 
водоснабжения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Москве продолжается 
процесс включения ото-
пления. Тепло появилось 
уже практически во всех 
жилых домах и социаль-
ных объектах: школах, 
детских садах, больницах 
и поликлиниках, а также 
в офисных центрах. 
На следующем этапе ото-
пление включат на пред-
приятиях торговли и про-
мышленности. Весь про-
цесс включения отопления 
занимает до пяти дней. 
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Коммунальные 
службы столицы 
продолжают го-
товить город 
к холодному се-
зону: отмывают 
инженерные со-
оружения и до-
роги, налажива-
ют работу снего-
сплавных пун-
ктов. 

жкх

Экономика страны становится 
все более устойчивой
Прошло 30 лет с момента 
обвального падения курса 
рубля в 1994 году. Россий-
ский экономист, политолог 
и историк Василий Колташов 
(на фото) рассказал «ВМ», 
грозит ли нам повторение та-
кой ситуации.

Василий Георгиевич, какие 
основные причины повлияли 
на падение рубля во вторник, 
11 октября 1994 года?
Глубинной причиной паде-
ния рубля в «черный вторник» 
стало то, что СССР не исполь-
зовал выгодные историче-
ские обстоятельства — хоро-
шую рыночную конъюнктуру 
и управление. Когда в 1970-х 
годах мировые цены на нефть 
еще были на максимуме, пра-
вительство могло бы восполь-
зоваться этим и провести ры-
ночное преобразование. Его 
целью стала бы закупка, допу-
стим, государственно-плано-
вого оборудования и снабже-
ние им предприятий легкой 
промышленности. Можно 
было использовать частную 
инициативу. Но произошли 
катастрофические события. 
Валюты для поддержания 
курса рубля не было, СССР 
развалился. Цепочки про-
изводственной кооперации 
были разорваны. Оборотных 
средств у предприятий не 
было, а восстанавливать их 
сложно. Самое главное — не 
существовало малого и сред-
него бизнеса в сфере торгов-
ли, услуг, производства. В ре-
зультате рубль обесценился. 
Разрушились плановая систе-
ма и управление экономикой. 
То есть государство уже тех-
нически не могло руководить 
этими процессами. Развалил-
ся институт управления реги-
онами партии. Шел внутрен-
ний разлом страны. В этой си-

туации крах рубля был неиз-
бежен. Казалось бы, наша 
страна попыталась запустить 
частный сектор, программу 
«500 дней» (законопроект для 
введения в СССР рыночной эко-
номики. — «ВМ»). Однако не 
все так просто, не было даже 
иностранной валюты, чтобы 
поддержать рубль. Повлияли 
на события 1994 года и попыт-
ки поддерживать промыш-
ленность и предприятия за 
счет денежной эмиссии (вы-
пуск в  обращение наличных 

денег, ценных бумаг. — «ВМ»), 
которая была инструментом 
обеспечения управления эко-
номикой и государством. 
«Черный вторник» повлиял на 
деноминацию 1998 года.
Почему люди стали массово 
менять рубли на американские 
доллары? 
Население тогда в очередной 
раз увидело, что националь-
ная валюта неустойчива. Бо-
лее того, в ней «сгорают» 
деньги. А для США эта ситуа-
ция была даже удобна. Быв-
ший президент Билл Клинтон 
не помог на тот момент прези-
денту РФ Борису Николаевичу 
Ельцину. Они были заинтере-
сованы в том, чтобы рубль об-
рушился, а доллар вошел в ка-
честве главной денежной ли-
нии российской экономики. 
Такой вывод и сделало населе-
ние в 1994 году — в любой не-
понятной ситуации покупать 
доллар США, потому что 
рубль неустойчив.
Какие меры предприняты 
во избежание повторного паде-
ния рубля? 
Прежде всего наше государ-
ство рассчиталось по долгам 
с МВФ (Международный ва-
лютный фонд. — «ВМ»). Наша 
страна должна жить на свои 
средства, чтобы в критиче-
ской ситуации их тратить. 
Важно не допускать неуправ-
ляемой ситуации — обесцени-
вания рубля. После 1990-х мы 
ни разу не были близки к по-
вторению ситуации. Но мы 
делаем другие ошибки. На-
пример, в наших резервах бы-
ло мало золота, но слишком 
много в иностранных банках. 
Почему-то не ушло доверие 
к Западу. А вот сейчас оно все-
цело уничтожено, по крайней 
мере в обществе. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Ботинок ударил 
по империализму

Самый знаменитый ботинок в мире 
принадлежал Никите Хрущеву. Он 
знаменит, как треуголка Наполеона, 
трость Черчилля и трубка Сталина. Но 
в отличие от них, ботинок Хрущева 
прославился благодаря поступку его 
хозяина. 12 октября 1960 года Никита 
Хрущев во время Генеральной ассам-
блеи ООН в Нью-Йорке впал в негодо-
вание и стучал ботинком по трибуне. 

Жалко, что фотографий не сохранилось. Другая эпоха, да-
лекая от информационных технологий. Свидетели, как 
полагается, путаются в показаниях. Есть даже попытки 
опровергнуть сам факт события. Однако в мемуарах Ан-
дрея Громыко и Алексея Аджубея, которые присутствова-
ли в зале, эпизод описан красочно, а сын советского лиде-
ра Сергей Хрущев в нашем разговоре подтверждал экс-
травагантный поступок отца. 
Разулся Никита Сергеевич во время доклада премьера 
Великобритании Макмиллана. Хрущеву не понравились 
выпады в адрес СССР. Молчать было 
не в его правилах, а ботинок стал по-
литическим аргументом. В нижнем 
ряду сидел посол Испании, с которой 
в ту пору у СССР не было дипотноше-
ний. Услышав грохот над головой, по-
сол обернулся и прошипел: «We don’t 
like you» («Ты нам не нравишься». — 
«ВМ»). Хрущев продолжал барабан-
ную дробь.
Сегодня эпизод выглядит комично, но 
тогда в зале ни у кого не мелькнула 
улыбка. Ботинок надо воспринимать 
в ракурсе исторического контекста. 
В мае над Уралом был сбит американ-
ский самолет, а пилот взят в плен.
СССР  набирал силу, а капитализм скатывался под гору. 
Десятки стран Африки прогнали колонизаторов и с благо-
говением смотрели на СССР. Хрущев с трибуны ООН на-
звал лидера Филиппин, который требовал от СССР уйти 
из Восточной Европы, «холуем американского империа-
лизма», поставив переводчиков в тупик. 
Хрущев, будучи хорошим актером, отдавал себе отчет, что 
эксцентричные выходки привлекают к нему внимание 
и, как сказали бы сегодня, поднимают рейтинг. Хрущев 
убедился в этом в ходе визита в 1959 году в США, когда его 
эскапады произвели фурор. В Голливуде, посмотрев на 
канкан, он заметил: «В СССР предпочитают смотреть на 
лица артистов, а не на задницы». Хрущев неоднократно 
прилюдно грозился «похоронить» Америку. Однако гу-
бернатору Массачусетса, который ему понравился, Хру-
щев обещал пощадить его штат при ракетной атаке. 
Шутки шутками, но в 1961 году СССР испытал бомбу, ко-
торую Хрущев назвал «Кузькина мать». Мощность — 
в 2500 раз сильнее, чем бомба, сброшенная на Хиросиму. 
Еще через год случился Карибский кризис.
У ботинка Хрущева появился конкурент. В декабре 
2008 года в Багдаде иракский журналист бросил в пре-
зидента Буша-младшего ботинок. На Востоке это счита-
ется оскорблением. Но вышла реклама — обиду быстро 
проглотили, а продажи этой модели возросли неимовер-
но. На какой фабрике сделали ботинок Хрущева, история 
умалчивает.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

10 октября. Дорожный рабочий ГБУ «Гормост» Александр Рынкин моет конструкции Крымского моста. Такие работы традиционно проводятся при подготовке 
города к летнему и зимнему сезонам. Фото: Александр Кочубей

Известные футболисты 
поделились своим опытом 

Вчера сборная России 
по футболу провела откры-
тую тренировку на «Цен-
тральном стадионе Динамо 
имени Льва Яшина». Участие 
в занятии также приняли бо-
лее 300 воспитанников спор-
тшкол из Курской и Белго-
родской областей.

На поле выходят футболисты 
Александр Головин, Далер Ку-
зяев, Юрий Горшков и другие. 
Они проведут открытую тре-
нировку в рамках октябрьско-
го учебно-тренировочного 
сбора. На трибунах собрались 
фанаты, чтобы своими глаза-
ми увидеть, как сейчас играет 
главная сборная страны. 
Поле было поделено на девять 
зон. Каждая тренировка про-
ходила по 10 минут, чтобы 
каждый ребенок смог успеть 
потренироваться с игроками 

сборной. Кто-то играл неболь-
шой матч 5 на 5, а самым 
юным участникам разрешили 
тренироваться в большем со-
ставе. Пока одни играли в фут-
бол, другие учились отбивать 
мяч, как настоящие вратари, 
или управлять мячом в движе-
нии. 
Только утром в понедельник 
воспитанники футбольных 
академий приграничных ре-
гионов узнали, что их пригла-
сили в столицу на такую важ-
ную тренировку. Ребята и пре-
подаватели очень быстро со-
брались, купили билеты 
и оказались в столице. 
— Когда я узнал, что нас по-
звали, я был шокирован, — 
рассказывает участник трени-
ровки, воспитанник курской 
футбольной академии Артем 
Мураховский. — Нам очень 
приятно было сыграть с фут-

болистами нашей сборной. 
Было очень полезно научить-
ся чему-то новому и вживую 
увидеть известных спортсме-
нов, посмотреть, как они 
играют. Даже не мог об этом 
мечтать! 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

10 октября. Воспитанники Курской юношеской академии (слева направо) Влад Толмачев, 
Дмитрий Попов, Артем Мураховский, Никита Мезенцев, Максим Копопатский и Кирилл 
Кириллов. Фото: Арсений Козырев 

АЛЕКСЕЙ ДАТКОВ 
ТРЕНЕР-ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
КРАСНОЯРУЖСКОЙ ДЕТСКО-
ЮНОШЕСКОЙ СПОРТИВНОЙ ШКОЛЫ

Сейчас ребятам в регионе 
крайне тяжело, из-за обста-
новки в последнее время они 
не могут тренироваться. Ребя-
та до последнего не верили, 
что смогут выйти на поле и сы-
грать с нашими футболистами, 
для каждого из них это было 
словно сон.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Возможной причиной пожара 
считают неисправную проводку

Юный пешеход лучше усвоит 
Правила дорожного движения

Вчера в столичном доме 
по Большой Тульской улице, 
известном как дом-корабль, 
произошел пожар. «ВМ» вы-
яснила подробности.

В Центре управления в кри-
зисных ситуациях МЧС сооб-
щили, что информация о по-
жаре в доме № 2 по улице 
Большая Тульская поступила 
в 04:12. На место были на-
правлены пожарные машины. 
По приезде установили, что 
возгорание произошло в од-
ной из квартир на площади 
55 квадратных метров.
— В 06:17 пожар был полно-
стью ликвидирован. Пожар-
но-спасательными подразде-
лениями спасены 14 человек. 

До прибытия пожарных 80 че-
ловек покинули подъезд само-
стоятельно. К сожалению, два 
человек погибли, — сообщи-
ли в Центре управления в кри-
зисных ситуациях ГУ МЧС по 
Москве.
На месте происшествия рабо-
тали следователи Следствен-
ного комитета, изъяли веще-
ственные доказательства и на-
значили экспертизы, в том 
числе пожарно-техническую 
и судебно-медицинскую. 
— По предварительным дан-
ным, причиной пожара стала 
неисправность электриче-
ской проводки, — сообщила 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК России по Мо-
скве, майор юстиции Юлия 
Иванова.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, продолжает 
прием заявок на Второй все-
российский конкурс чтецов 
стихов по Правилам дорож-
ного движения (ПДД).

Проявить свои творческие 
способности могут ребята от 
четырех до 17 лет.
— Конкурс проводится с це-
лью профилактики дорожно-
транспортных происшествий 
с участием детей. Мы предла-
гаем ребятам еще лучше за-
помнить Правила дорожного 
движения через творческие 
задания, — уточняет руково-
дитель благотворительного 
фонда Оксана Едыкина.
Кроме того, конкурс направ-
лен на повышение активно-
сти образовательных учреж-

дений по обучению воспитан-
ников нормам и правилам 
безопасного поведения на 
дорогах.
— Мы не только подталкива-
ем ребят к изучению ПДД, 
но и позволяем им развить 
и раскрыть свои творческие 
способности, — добавляет 
Оксана. — Конкурс дает ре-
бятам возможность порабо-
тать над навыками вырази-
тельного чтения и артистич-
ностью.
Прием заявок продолжится 
до 16 ноября. С подробным 
положением конкурса можно 
ознакомиться на сайте фонда. 
К участию принимаются ви-
деозаписи выступления ре-
бенка длительностью не бо-
лее трех минут.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

история
11 октября 1994 года 
произошло обрушение 
курса рубля. Стоимость 
доллара США на Мо-
сковской бирже вырос-
ла на 38,5 процента 
(с 2833 рублей 
до 3926 рублей). Это 
событие назвали — 
«черный вторник». 
Люди в панике скупали 
наличные иностранной 
валюты в специализи-
рованных обменных 
пунктах. В январе 
1995 года доллар США 
превысил отметку 
4000 рублей. 

происшествие
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Русский проект с увлекательным 
японским колоритом 

Итак, заложенный «Игрой 
в кальмара» тренд на широкое 
распространение азиатской 
культуры очевиден и бесспо-
рен. К выходу же сериала 
«Амура» аналитики онлайн-
кинотеатра KION опросили 
жителей России и выяснили, 
насколько и чем именно она 
их привлекает. 72 процента 
опрошенных (!) назвали куль-
туру Востока приоритетной 
для них, при этом 38 процен-
тов отметили ее уникальность 
и экзотичность, 22 — глубо-
кие смыслы, 14 — красоту 
и эстетику. Итак, смотрим 
«Амуру». 
...В конце сентября в кинотеа-
тре «КАРО 11 Октябрь» состо-
ялась светская премьера меж-
дународной экшен-драмы 
«Амура» с Аленой Михайло-
вой, Юрием Колокольнико-
вым, Екатериной Вилковой 
и Аскаром Ильясовым в глав-
ных ролях. Звезд на показ со-
бралось огромное количе-
ство — так, очевидно, высоки 
ожидания. 
...Собравшиеся, конечно же, 
много говорили об «Аму-
ре», Алена Михайлова и сама 
блистала на премьере — 
какая-то неземная, похожая 
на инопланетянку. Но в драме 
«Амура» ничего инопланетно-
го в ней нет: есть жесткость 
пацанки, которой с малых лет 
пришлось отстаивать себя 

и свое право на жизнь. Точ-
нее — на две жизни, ведь 
у Ани есть сестра, тихая Надя, 
нуждающаяся в защите.
Аня живет во Владивостоке, 
с малых лет замешана в кон-
трабандной торговле, а также 
зарабатывает боями в жен-
ских смешанных единобор-
ствах. Она не привыкла про-
игрывать, упряма, и нежность 
наполняет ее сердце только 
при мыслях о сестре. Когда 
выясняется, что у Нади непри-
ятности, она без размышле-
ний бросается ей на по-
мощь — проникает в Японию, 
чтобы прямо-таки по-пио-
нерски противостоять мерз-
ким якудза.
Невольные и вполне очевид-
ные параллели с «Убить Бил-

ла» придут к вам сами, даже 
если будете сопротивляться. 
Впрочем, и уйдут тоже скоро. 
Очень необычный для нас, 
какой-то внежанровый сери-
ал поначалу заставит задо-
хнуться от восторга — так он 
динамичен и необычен. Он 
снят притягательно-ярко, 
а аниме-вставки и шрифты 
в стиле манга добавляют сери-
алу колоритности.
Аня дерется под именем «Аму-
ра». Хрупкая, кажущаяся не-
весомой девушка лупит про-
тивников почем зря и делает 
это так часто, что потихоньку 
начинаешь от этого уставать 
уже к концу первой серии. 
Справедливости ради ска-
жем: она делает это очень 
красиво, а после некоторых 

эффектных выпадов так и хо-
чется закричать, как Станис-
лавский: «Верю!». Но драма-
тический дар Михайловой, 
а он у нее, без сомнения, есть, 
и одарена она щедро, оказы-
вается будто в тени, что обид-
но. Да-да, сериал «тянет» впе-
ред его колоритность и не-
обычность, но оттаскивает 
назад и «топит» обидный пе-
рекос: увлеченность внешни-
ми эффектами не дает под-
нять голову актерскому ма-
стерству и таланту Михайло-
вой, которые сделали ее 
знаменитой после тех же 
«Чик». При этом вызывает 
восхищение готовность ак-
трисы к этой роли — Алена за-
нималась с мастерами спорта 
и победителями различного 

уровня соревнований по бое-
вым искусствам. 
— Процесс подготовки к роли 
был непростым: мне при-
шлось питаться пять раз 
в день, чтобы набрать вес, 
стать покрупнее, чем я есть, 
и регулярно ходить на трени-
ровки — через день или даже 
чаще! — вспоминала Алена. 
Необычность сериалу прида-
ют анимационные вставки, 
что разрывают ткань сериала 
в самые неожиданные момен-
ты. Аниме и манга делают зре-
лище колоритным, но дей-
ствие не подстегивают, на-
против даже, увы, вы можете 
почувствовать его замедле-
ние. Но куда деваться — это 
же можно! Держим равнение 
на Восток... 

Алена Михайлова играет в необычном сериале «Амура» двух героинь — сестер-близняшек, очень разных по характеру. Боевая Амура мало похожа на те образы, 
что прославили актрису, звезду «Чик», «За час до рассвета» или «Калимбы» 

новости

На авось!
Телеканал «Т24» выпу-
скает продолжение за-
нимательного «сериала» 
о необычных изобрете-
ниях и опытах. Ведущий 
Владимир Боровицкий 
проверит, как работает 
«авось» в быту. В новом 
сезоне он представит 
идеи для активного от-
дыха на природе и рас-
скажет, как весело про-
вести досуг с помощью 
подручных средств.
■
Никита, пока!
Телеканал ТНТ, онлайн-
кинотеатры Окко 
и Premier сообщили, что 
во втором сезоне полю-
бившегося зрителям се-
риала «Постучись в мою 
дверь в Москве» не бу-
дет играть Никита Вол-
ков. У актера слишком 
плотный график. «Не-
смотря на это, мы про-
должим съемки сериа-
ла, но с другим актером 
в роли Сергея Градско-
го, — сообщили пресс-
службы телеканала 
и кинотеатров. 
■
Кому — кот, кому — 
детектив
В середине октября 
на ТВ Центре начнут по-
казывать четвертый се-
зон детектива «Женщи-
на с котом и детективом». 
Главные роли в проекте 
вновь исполнили Светла-
на Смирнова-Кацагад-
жиева, Кирилл Запорож-
ский и другие.
■
«Жуки» скоро будут! 
ТНТ и Comedy Club 
Production завершили 
съемки четвертого сезо-
на «Жуков» — народно-
го хита про трех парней- 
айтишников, попавших 
в деревню Жуки на аль-
тернативную службу.

На КION начался 
показ давно 
ожидаемого се-
риала «Амура» 
с Аленой Михай-
ловой в главной 
роли. Точнее, 
в двух главных 
ролях — звезда 
«Чик» играет 
двух сестер-
близнецов. 

премьера

Богатые получат, 
не беспокойтесь

Звучит как фантастика, но, по данным 
компании Coupon Follow, склонность 
к богатству вполне может зависеть от 
даты рождения. Мы вот вступили не-
давно в месяц миллиардеров: 45 из 
500 самых крутых богачей в мире ро-
дились в октябре — цифра пусть нена-
много, но превышает число родив-
шихся в другие месяцы. Будут ли 
каким-то образом приурочивать 

к этому «месяцу миллиардеров» особые сериальные по-
казы, не знаю, но одна тенденция прослеживается четко: 
появляется все больше сериалов, высмеивающих богатых 
и напоминающих, что «они тоже плачут». 
У нас за последние годы таких сняли с добрую дюжину. Из 
лидеров — «Содержанки» и «Беспринципные», сильный 
первый сезон которых сменился тягомотиной, «Бедный 
олигарх» (чудесный дуэт Владимира Сычева и Максима 
Лагашкина), «Жизнь по вызову», где представители мира 
«крутых» показаны как клан пресыщенных извращенцев. 
Приличный материальный уровень 
не спасает от проблем ни психолога 
Олега из «Психа», ни героев сериала-
манипуляции «Жить жизнь». Перечис-
лять можно до бесконечности, а на 
вершине списка окажутся недавний 
не сериал, а фильм Романа Полански 
«Дворец» и детище НВО «Белый ло-
тос», к третьему сезону которого 
сериало маны уже нервно готовятся. 
Из него, кстати, напомню, вычеркну-
ли Милоша Биковича — из-за под-
держки актером России. Толерантно-
сти НВО хватает не на все. 
Вышедший в 2021 году, сразу после 
пандемии, «Белый лотос» являет со-
бой едкую сатиру на богачей. Два сезона ерничанья уже 
оставили след в истории сериалов — Майкл Уайт снимал 
сериал без каких-либо ограничений и комплексов, эпати-
руя зрителей по-черному. Но в 2022 году Госдума РФ при-
няла закон о полном запрете пропаганды ЛГБТ (движение 
признано в России экстремистским и запрещено), и по-
клонники «Белого лотоса» забеспокоились: появился 
шанс остаться без третьего сезона. Однако он будет, и те-
перь ясно, как это станет возможным: буквально на днях 
«Амедиатека» изменила цвета флага движения в сериалах 
«И просто так» и «Кто-то где-то», которые транслируются 
на платформе, а чуть ранее убрала сцены с трансгендер-
ным персонажем Дениз Брайсон из «Твин Пикса» и поме-
няла озвучку в «Белом лотосе». Оказался изменен финаль-
ный эпизод сериала, в проекте не звучит больше слово 
«гей» — оно заменено на слово «мужчина», а в одной из 
сцен обнаженные мужские ягодицы деликатно прикрыли 
подрисованной при помощи компьютерных техник про-
стыней. Сути сериала не скрыть и его задумки не изме-
нить, но теперь формально все приличия соблюдены: по-
сле таких корректив обвинить в чем-либо творение Уайта 
трудно. Так что спокойно покажут и третий сезон. Кстати, 
загадка популярности эпатирующего сериала, как мне 
кажется, разгадывается просто: при всей внешней едко-
сти сатиры Уайт «остается человеком» и испытывает не-
что вроде милосердного сострадания к своим несовер-
шенным героям, силясь их понять. А зритель всегда чув-
ствует все человеческое. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

В самом конце сентября компания Mediascope, как обычно, назвала топ-5 самых популярных сериалов. Конкурентов потеснили «Варяги», вышедшие на НТВ, резко 
отодвинув даже милую «Даму с собачкой — 2» («Россия»). Бронзу отхватил «Невский» (тот же канал НТВ), за ним встал «След» (Пятый канал) и комедия СТС «Солнце, 
море, два ствола». Но далее, с 6-го по 10-е место, дружным строем встали исключительно сериалы Пятого канала. И это, конечно, большой успех. Поздравляем!

Когда маска приросла к лицу. Инспектор 
Гаврилов затеял «большую игру»
Полюбившаяся многим зри-
телям комедия от онлайн-
кинотеатра START и телека-
нала СТС «Инспектор Гаври-
лов» получила продолже-
ние: в Москве стартовали 
съемки второго сезона. 

Так что встреча с Виктором 
Добронравовым, Натальей 
Земцовой, Денисом Власенко 
и Екатериной Стуловой не 
за горами, плюс — в сериале 
появится также Виктория За-
болотная, игравшая в «ИП Пи-
рогова» и «Иванько». Режис-
сером продолжения стал Ана-
толий Колиев («Семь черных 
бумаг»).
Без обид для остальных акте-
ров: конечно, главная «фиш-
ка» «Инспектора Гаврило-
ва» — это Виктор Добронра-
вов. Поразительно одаренный 
представитель супертеатраль-
ной семьи, он успевает все 
и везде: много лет блистает 
в Театре им. Вахтангова в раз-
ных ролях, включая Андрея 
Болконского, в целом много 
снимается, причем в лентах 
очень разных: сыграл, напри-
мер, леденящего кровь Блон-
динчика в «Технаре» Душана 
Глигорова, воплощал образ 
Онегина на сцене и в кино... 
В общем, Виктор Добронра-
вов — актер-хит нашего вре-
мени. Со стороны кажется, 
что он не делит проекты на 
первостепенные и второсте-
пенные, отрабатывает каж-
дый, вне зависимости от мас-
штаба роли, на полную катуш-
ку: он выкладывается, играя 
Болконского, точно так же, 
как и играя Блондинчика. 
И поэтому даже не особо уди-
вительно, что забавный коме-
дийный сериал его захватил. 
В нем Добронравов сыграл 
бывшего преступника Сашу 
Медного, который волей судь-
бы и обстоятельств сел на ме-
сто начальника ОМВД Гаври-

лова в небольшом городке 
Усть-Шахтинске. А было так: 
рецидивист решил распро-
щаться с криминалом, но пе-
ред выходом на «заслуженный 
отдых» отправился на послед-
нее дело. Да только грабеж по-
шел не по плану, ему при-
шлось скрываться от полиции 
на поезде, где он стибрил у со-
седа по купе, полицейского 
Гаврилова, его форму и имя... 
После этого Медный решил 
и дальше притворяться ин-
спектором, чтобы ловить та-
ких же воров, каким был сам. 
Медному по душе его нынеш-
няя жизнь: он чувствует себя 
востребованным, его уважа-
ют, он обрел семью. И на пике 
этого счастья вдруг приходит 
новость о гибели настоящего 
Гаврилова. Следователь из 
Москвы Кристина Сломнюк 
(ее играет Виктория Заболот-
ная) должна распутать это де-

ло, Медный пытается пустить 
дело по ложному следу, но 
большой вопрос, сможет ли 
он переиграть весьма неглу-
пую «коллегу»... 
Перед началом съемок Вик-
тор Добронравов признался, 
что по своему Саше Медному 
он скучал. 
— Мы получили удовольствие 
от работы, зритель — удо-
вольствие от того, что мы сде-
лали. Все сошлось, — объяс-
нил он успех первого сезона. 
Напомним: этот проект три 
месяца держался в топ-3 са-
мых популярных проектов 
START, уступив затем дра-
ме «Слово пацана. Кровь на 
асфальте» и детективу «Пре-
стиж».
Премьера второго сезона за-
планирована на 2025 год. 

Виктория Заболотная, Виктор Добронравов (в центре) и Вадим Ракитин в продолжении 
комедийного сериала «Инспектор Гаврилов» 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

АНАСТАСИЯ КАСАТКИНА
АКТРИСА

Для меня анимационные 
вставки — это то, как Надя, 
вторая сестра, фантазирует 
свою версию событий. Она че-
рез эти вставки представляет 
их жизнь как нечто нереаль-
ное. Мы рассказываем исто-
рию, в которой сочетаются две 
стилистики и два взгляда. 
Вставки выполняют две функ-
ции: во-первых, они показы-
вают прошлое сестер, их взаи-
модействие. Во-вторых, это 
вставки в формате снов, у ко-
торых тоже своя особая роль, 
заключающаяся в передаче 
переживаний героинь. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНАТОЛИЙ КОЛИЕВ 
РЕЖИССЕР СЕРИАЛА

Я рад возможности продол-
жать работать над сериалом 
теперь не только как сцена-
рист, но и как режиссер. Без-
условно, сесть в режиссерское 
кресло проекта, который уже 
завоевал зрительскую лю-
бовь, — большая ответствен-
ность и вызов. Нужно соответ-
ствовать высокой планке, 
заданной командой в первом 
сезоне. Зрители полюбили се-
риал за его стиль и юмор, и на-
ша задача — сохранить этот 
дух и добавить что-то новое, 
что органично впишется 
в историю. Это интересно 
и вдохновляет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Тихим эхом, между строчек — 
возвращайся живой!»*
Сериал «Резервисты», вы-
шедший на платформе Wink 
в последний день сентября, 
уже «порвал» все рейтинги: 
получить с ходу 9 с хвости-
ком на «Кинопоиске» — ред-
кость. Смотреть его трудно, 
больно, горько, но оторвать-
ся невозможно. О феномене 
проекта, снятого по сравне-
нию с «коллегами» за сущие 
копейки, мы и поговорим. 

...Ощущение после просмотра 
первых трех серий — полная 
обескоженность. А еще ты 
слепнешь от слез, но иногда 
вдруг улыбаешься сквозь них, 
и серия пролетает не за 30 ми-
нут, а за 10. Понять, что перед 
тобой художественная рабо-
та, невозможно: происходя-
щее кажется если не хрони-
кой, то четким отображением 
того, что за окном — нет, не 
в Москве, а там, на давно уже 
воюющей земле. 
Авторы фильма — режиссер 
и писатель Владимир Аграно-
вич и его сестра Катерина, 
продюсер — посвятили сери-
ал донецким мобилизован-
ным в самом начале СВО, ко-
торые, отправляясь на защиту 
своей земли, даже не умели 
держать в руках оружие. Как 
их не называли только, даже 
«миньонами»...
До «Резервистов» Владимир 
Агранович снял несколько 

острых короткометражек 
о войне на Донбассе и сериал 
«Мобилизация», посвящен-
ный мобилизации в Донецке, 
что прошла перед началом 
СВО. Теперь же режиссер снял 
серьезную военную ленту. 
...Кино приносит нам продукт 
на блюде, точно услужливый 
официант в дорогом рестора-
не. В какой бы пункт меню вы 
ни ткнули пальцем, не про-
махнетесь: он кивнет и оце-
нит: «Прекрасный выбор, без 
сомнения!» Так начинает ка-
заться, что выбранное и есть 
правда. Кино погружает нас 
в мир страдающих психоло-
гов, проблемы содержанок, 
колет острыми углами любов-
ных треугольников, заставля-
ет сострадать олигархам, те-
ряющим миллионы, и верить 
в успех Золушек из Усть-За-
балуйска. «Резервисты» же — 
отрезвляют. Это кино про 
правду — ту, которая есть 
и живет здесь и сейчас. 
Подобного «Резервистам» ки-
но у нас катастрофически ма-
ло. Больше — фильмов и сери-
алов про немыслимых в своей 
смелости ментов или поли-
цейских, в последнее время 
еще и, случается, инферналь-
ных. С постоянством лезет на 
экраны разного рода нечисть, 
от ведьм до вампиров. 
Словом, есть все! Нет одно-
го — правды. До последнего 

момента у нее, известной 
скромницы, было оправда-
ние: рано, слишком все не-
понятно, слишком больно 
и горько... Но Владимир Агра-
нович на это не посмотрел. Он 
снял сериал о том, что видел 
сам, преисполненный благо-
дарности к тем, кто честно 
и мужественно выполнял свой 
долг. Снял про настоящих ге-
роев, непридуманных! И им 
веришь сразу — нелакирован-
ным, тем более что большин-
ство актеров сериала — быв-
шие мобилизованные. Захва-
тившая их в свои объятия вой-
на не отпускает — до поры. 
И в аду боя, где рекой льется 
кровь, и в момент краткой пе-
редышки бойцы говорят, ду-
мают, случается — философ-
ствуют. Они любят свою стра-
ну, но не с закрытыми глаза-
ми, а с открытыми, к чему 
призывал мудрый Чаадаев, 
видят ее недостатки, знают 
и неприглядную правду о ней, 
и ты веришь им от этого еще 
больше — такой патриотизм 
ценнее оголтелого! 
За два с лишним года с начала 
СВО о ней уже снимали кино: 
«20/22», «Позывной «Пасса-
жир», «Ополченский романс» 
сказали на эту тему свое слово 
разной степени внятности. 
«Резервисты» честны настоль-
ко, насколько вообще может 
быть честен проект, посвя-
щенный актуальному, неза-
вершенному конфликту. 
Этим он завораживает и шо-
кирует, исподволь напоминая 
о миллионах, спускаемых по-
рой на редкостный бред.
...Почитала отзывы — поняла, 
что кое-что в сериале «пригла-
дили». Спасибо за это. Его 
ведь должны посмотреть и те, 
кто не смотрел в глаза настоя-
щей войне... 

Владимир и Катерина Аграновичи — сын и дочь легендар-
ного «Матроса», командира роты батальона «Спарта», зна-
менитого донбасского ополченца Александра Аграновича. 
Когда началась война в 2014 году, ему шел 47 год. До вой-
ны служил на флоте, ходил в кругосветку — отсюда и по-
зывной «Матрос». 20 апреля 2022 года в боях под Авдеев-
кой был убит командир второй роты батальона Сергей 
Агранович, известный под позывным «Водяной», родной 
брат Александра, дядя Владимира и Катерины. 
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*  Фраза из песни «Письма» «Русско-
го строя», звучащая в сериале. 
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Предчувствие 
великого Ролана 
Завтра, 12 октября, исполнилось бы 95 лет Ролану Быко-
ву. Кто-то, впрочем, может возразить, что не завтра, ведь 
всю жизнь была какая-то чудовищная путаница с его да-
тами рождения (12 октября или ноября?), отчествами 
(почему-то называли Анатольевичем, когда он Антоно-
вич), а также подробностями биографии — родился в Мо-
скве или переехал сюда с семьей из Киева? Вспоминаю 
все это и думаю: а почему это казалось важным? 
Он был, прямо скажем, невысок, но во время разговора 
с ним, даже короткого, возникало ощущение, что он за-
нимает все пространство — такая бешеная энергетика 
распространялась вокруг его сжатой, пружинистой фигу-
ры. Помню его в пору депутатства — быстрого, громкого, 
неравнодушного, заводившегося с пол-оборота. Это было 
в 1989–90 годах, когда все безотрывно смотрели по вече-
рам заседания Верховного Совета СССР, которые были 
интереснее любого детективного фильма. 
Быков жарко, до дрожи в голосе, ратовал за культуру: его 
фантастически развитое чутье мощного актера и режис-
сера подсказывало, что в вихре назревающих перемен 
именно это судно вполне может первым дать крен. А мы 
самонадеянно были уверены в его мощности, незыблемо-
сти, силе. Мне кажется, никто не понимал тогда, что на 
наших глазах меняются не эпохи даже, а основы основ, 
тектонические плиты нашей ментальности, а что будет 
взято им на замену — большой вопрос... Но Быков, сняв-
ший в 1984 году многих ранившее и многих возмутившее 
«Чучело» и получивший из-за него серьезные проблемы 
с сердцем, то ли шестым, то ли седьмым чувством ощу-
щал, что еще немного, и рухнет наша лучшая в мире си-
стема детских и юношеских фильмов и начнутся пробле-
мы с образованием, школами, а значит — и со всеми на-
ми, и со всей страной, так непростительно не умеющей 
сохранять собственные завоевания и приобретения. 
Великий человек невысокого роста. Фантастический ар-
тист, непревзойденный комедиант, недооцененный тра-
гик и, кстати, отличный поэт. Спасибо, Мастер, за жизнь — 
жаль, такую короткую. И за кота Базилио спасибо: он про-
должает смеяться над нами вместе с лисой Алисой. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой 
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Россияне назвали 
порогом бедности  
43 тысячи рублей 
в месяц. И как вам?

АЛЕКСЕЙ ГОРЯЕВ
ПРОФЕССОР ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

Понятие «порог бедности» из-
начально субъективно. У каж-
дого оно свое и может сильно 
отличаться в зависимости от 
того, где живут люди. Поэтому 
сравнивать, к примеру, мо-
сквичей, жителей Якутска 
и деревенской глубинки не 
очень корректно. Человек мо-
жет жить в деревне, обеспечи-
вая себя продуктами, и что 
ему тогда эти 43 тысячи? Надо 
учитывать образ жизни, и еще 
раз подчеркну — отношение 
к тому, что имеем. Кто-то бу-
дет считать себя если не бога-
тым, то уж точно не бедным, 
довольствуясь малым. А кто-
то, доставая из банки послед-
нюю икринку, продолжать 
жаловаться на жизнь. Поэто-
му я бы избегал подобных ус-

реднений. Это как средняя 
температура по больнице. Го-
раздо интереснее смотреть на 
различия в этом показателе 
по регионам и для разных ти-
пов людей, исследовать фак-
торы, объясняющие эти раз-
личия.

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ЭКОНОМИСТ, ВЕДУЩИЙ ЭКСПЕРТ 
ЦЕНТРА ПОЛИТИЧЕСКИХ ТЕХНОЛОГИЙ

Я считаю, что в определении 
порога бедности надо стре-
миться к этой цифре. Посмо-
трите, какие прожиточный 
минимум и пенсия будут у нас 
в следующем году. Разница 
очевидна. В реальной жизни 
порог бедности гораздо ниже. 
Только соотношение средней 
пенсии к средней заработной 
плате — 24,7 процента. За 
семь месяцев текущего года 
номинальная заработная пла-

Бедным может считаться человек с заработной платой ниже 43 тысяч рублей в месяц. 
К такому выводу пришли аналитики сервиса по поиску работы после проведенного 
опроса. Большинство респондентов отметили, что богатый человек зарабатывает 
более 860 тысяч рублей. А для счастья в среднем необходимо 250 тысяч в месяц. 

вопрос дня

Подготовила ОЛЬГА ЛЕТУВЕТ
o.letuvet@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой  
зрения редакции  
«Вечерней Москвы»

та составила более 85 тысяч 
рублей. Однако по прогнозам 
уже в следующем году темпы 
ее роста будут ниже. Если 
в этом году реальная зарплата 
вырастет в среднем на 9,2 про-
цента, в следующем только на 
семь. Возможно, эти 43 тысячи 
рублей появились именно на 
этом фоне. Но я сам не считаю, 
что это — порог бедности. 

ИРИНА КРОХМАЛЬ
СОЦИОЛОГ

Конечно, нереально нормаль-
но прожить на такие деньги. 
Вы заметили, что цены в мага-
зинах постоянно увеличива-
ются? Это говорит о том, что 
у нас инфляция растет бы-
стрее, чем люди успевают за-
рабатывать. При этом работо-
датели не повышают зарпла-
ты. Вы посчитайте, сколько из 
этих 43 тысяч рублей уйдет 
на коммунальные платежи? 
И что можно позволить себе 
на оставшуюся сумму. А если 
в семье есть дети? Сейчас, что-
бы человек более или менее 
нормально жил, надо платить 
не менее 100 тысяч рублей 
в месяц. И я считаю, что это 
минимальный показатель.

Живое погружение поможет 
заинтересовать детей историей

Сегодня в День Московского 
народного ополчения в ки-
нотеатре «Поклонка» Музея 
Победы состоится специаль-
ный премьерный показ пол-
нометражной версии фильма 
о Московском народном 
ополчении 1941 года  
«По зову сердца».

Этот фильм уже был представ-
лен в сентябре на Всероссий-
ском фестивале исторических 
фильмов «ВЕЧЕ», где четырех-
серийная версия по результа-
там онлайн-голосования удо-
стоилась Приза зрительских 
симпатий. Премьеру посетит 
председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников. И не зря, ведь 
сохранением исторической 
правды о роли бойцов народ-
ного ополчения депутаты за-
нимаются 10 лет. 
— По инициативе столичного 
парламента и при личной под-
держке мэра Москвы Сергея 
Собянина, правительства Мо-
сквы, ветеранских организа-
ций, потомков воинских фор-
мирований реализуется про-
грамма «Памяти Московского 
народного ополчения». Это 
важная часть патриотическо-
го воспитания и образова-
тельного процесса, становле-
ния мировоззрения москви-
ча, который должен знать 
о героической истории своих 
предков, — рассказывает Ша-
пошников.
А накануне в Музее Победы 
прошел вечер, на котором 
выступили участники инте-

рактивных экскурсий, про-
шедших в мае 2024 года на 
кинокомплексе «ВоенФиль-
ма» в Медыни. Именно там 
проходили съемки картины 

«По зову сердца». Московские 
школьники и кадеты познако-
мились с военной техникой, 
снимавшейся в фильме. Они 
в форме образца 1941 года 
прошли по кинокомплексу 
и узнали много нового о бое-
вой подготовке ополченцев.
Постановщик картины «По 
зову сердца» народный ар-
тист России Игорь Угольни-
ков поясняет, что авторы 
фильма своим проектом хоте-
ли заинтересовать молодежь 
и предложили новый подход 
к изучению истории. 
— Уверен, что подобное «жи-
вое погружение» позволит 
лучше представить себе реа-
лии того времени, еще раз на-
помнит о героических свер-
шениях наших предков, — от-
мечает Игорь Угольников.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

80 лет победы

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы», и сегодня героем рубрики «Товарищ газета» 
стала старший специалист флагманского центра государственных услуг «Мои документы» Юго-Западного административного округа 
Валерия Зарипова, которая с интересом читает выпуск «Вечерней Москвы». Валерия работает в центре госуслуг далеко не первый год, 
и каждый ее рабочий день начинается с актуальных новостей и живых репортажей корреспондентов «ВМ», ведь свежие номера ежедневно 
доставляют во все офисы «Мои документы». Взять газету бесплатно может каждый посетитель центра госуслуг и, недолго ожидая своей 
очереди, полистать издание. Часто на страницах «Вечерней Москвы» публикуются и свежие новости о работе самих центров «Мои до-
кументы». Например, про изменения в графике работы, обновление офисов, появление новых услуг и сервисов, открытие интересных 
выставок в рамках проекта «Москва — с заботой об истории» и многое другое. 

наш век

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

 ● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

 ● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

 ● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Подали завтрак на борту,  
запретили частную торговлю
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1894 год. 130 лет назад 
родился русский писатель 
Борис Пильняк. Среди его 
известных произведений: 
«Повесть непогашенной 
луны», «Расплеснутое вре-
мя» и другие. 

1919 год. 105 лет назад 
впервые был подан завтрак 
в самолете.

1919 год. 105 лет назад 
в ходе Гражданской войны 
в России части РККА нача-
ли проведение Орловско- 
Кромской операции. Она 
привела к остановке насту-
пления белогвардейцев 
на Москву и переходу ини-
циативы в руки красных.

1922 год. Лев Троцкий 
на съезде комсомола при-
звал молодежь «грызть 
гранит науки». Эта фраза 
сразу стала крылатой.

1931 год. В СССР было 
принято решение о полной 
ликвидации частной тор-
говли. 

1961 год. На Семипала-
тинском полигоне осущест-
влен первый подземный 
ядерный взрыв.

2018 год. Ракета-носитель 
«Союз-ФГ» космического 
корабля «Союз МС-10» по-
терпела аварию через две 
минуты после старта. Си-
стема аварийного спасения 
отстыковала корабль от ра-
кеты, экипаж из двух чело-
век не пострадал.

Календарь читала  
ВЕРОНИКА УШАКОВА  
v.ushakova@vm.ru

день в день
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Председатель Революционного военного совета 
РСФСР Лев Троцкий. 1920 год

Кадр из фильма «По зову сердца» (2024 год) режиссера 
Игоря Угольникова
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Московское народное 
ополчение было органи-
зовано в июле 1941 года 
для помощи Красной 
Армии в борьбе против 
фашистской Германии. 
Всего было сформирова-
но 12 дивизий народных 
ополчений. Большинство 
бойцов погибли в октя-
бре в Смоленской обла-
сти. 180 ополченцев ста-
ли Героями Советского 
Союза.

справка
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